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EXIJA HOY

APORTE SE CONCRETA GRACIAS A PLAN SALUD DE LA MESA COMUNIDAD ANDACOLLINA TECK

Se reactiva programa 
“Puertas Abiertas” de Teck CDA

Teresa Escobar y el floreciente 
turismo andacollino

Ser bombero es un orgullo
 para el maquinista

Hospital de Andacollo cuenta con nuevo móvil 
para atención domiciliaria
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NUEVA PRESIDENTA DE LA CÁMARA
 DE COMERCIO

JUAN SALDÍVAR: 27 AÑOS AL SERVICIO 
DE LA COMUNIDAD

CON VISITA DEL COLEGIO SALESIANOS 
SAN RAMÓN DE LA SERENA 

Escúchanos en la señal online
www.somosdeandacollo.cl
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Comienza el ciclo de conciertos 2022 
en el CDT del Hospital de La Serena

CON LLENO TOTAL

Este encuentro fue parte 
del programa aniversario 

del recinto asistencial 
que cumplió 463 años 

de trayectoria en salud 
pública. Si quieres asistir 
a los próximos conciertos 

podrás retirar tus 
entradas para dos nuevos 

encuentros gratuitos y 
abiertos a la comunidad 

que se realizarán en 
noviembre y diciembre 

respectivamente.

Dicen que Vivaldi y Mozart no pasan 
de moda porque lograron captar y 
musicalizar las emociones humanas 
en sus magníficas obras, razón por 
la cual se mantienen vigentes hasta 
nuestros días a través de las múl-
tiples interpretaciones que realizan 
orquestas alrededor de todo el mundo. 
Y es en este contexto, que se calificó 
como ¡Impecable! la presentación 
que ofreció la Orquesta de Cámara de 
La Antena -con un viaje musical del 
Barroco al Clasicismo- ante más de 
ochenta emocionados asistentes que 
disfrutaron el concierto realizado en 
el Edifico Patrimonial del Centro de 
Diagnóstico Terapéutico del Hospital 
de La Serena.

Recuperar la salud de las personas 
con calidad y eficiencia es la misión 
del hospital serenense y en ello se 
concentran los más de dos mil tre-
cientos trabajadores diariamente. 
Además, el establecimiento de salud 
ha comenzado, desde hace años, un 
importante camino de vinculación con 
la comunidad proponiéndose también 
ser “un vecino” que contribuye po-
sitivamente al desarrollo y bienestar 
de los usuarios, comunidad y entorno. 
Es así que ha comenzado a generar 
alianzas para brindar espacios artístico-
culturales para los trabajadores, sus 
familias y comunidad en general. 

Para Iván Marín, director (s) Hospital 
de La Serena el brindar estos es-
pacios es algo natural, “ya que co-
mo establecimiento debemos estar 
abiertos a la comunidad y qué mejor 
que hacerlo a través de la cultura, 
disfrutando de la expresión artística 
de la agrupación que nos deleitó con 
los dones que le fueron otorgados. Es 
una tremenda oportunidad para todos 
los miembros del hospital el poder 
acceder a estas ventanas musicales 
que nos ayudaran a cambiar nuestra 
semana y días, ya que tenemos una 
actividad que requiere mucha aten-
ción y estas iniciativas nos ayudan 
al autocuidado. Es muy gratificante 
ver a los funcionarios disfrutando 
junto a sus hijos y con este tipo de 
iniciativas fortalecemos el sentido de 
pertenencia con el establecimiento”. 

En tanto, el director de la Academia 
de Música Pedro Aguirre Cerda de 
La Antena, Jorge Legua, explicó que 
“para nosotros es importante tener 
nuevos espacios que nos permitan 
crear más audiencias, por ello estamos 
apostando a realizar presentaciones 
en lugares donde habitualmente no 
se ofrece música y en particular en 
el CDT nos parece que es un lugar 
que tiene mucha historia y posee una 
infraestructura que favorece este tipo 
de actividades, ya que en el panóptico 
hay buena acústica. La música es un 
lenguaje que va más allá de lo verbal, 
tiene que ver con las emociones y 
también es una forma de sanar el 
alma, de hecho, hay estudios que 

indican que la música tiene efectos 
positivos en la salud de las personas, 
por lo tanto, estamos aportando a la 
recuperación de la salud espiritual y 
mental de las personas”.

 

UN CONVENIO QUE RINDE FRUTOS

La noche de este viernes 4 de no-
viembre se dio el vamos al ciclo de 
conciertos 2022 que contempla un 
total de tres presentaciones de la 
Orquesta de Cámara de La Antena 
perteneciente a la Academia de 
Música Pedro Aguirre Cerda, con 
quienes el hospital firmó un conve-
nio de colaboración que durará tres 
años y contempla ciclos anuales de 
conciertos, clínicas musicales para 
los trabajadores del establecimiento, 
intervenciones musicales en salas 
de espera y facilidades para que 
los músicos puedan ensayar en las 
instalaciones del centro de salud. 

Para Luis Caicedo, ginecólogo del 
Hospital de La Serena, quien asistió 
junto a toda su familia, este tipo de 
iniciativas “son sin duda una gran 
oportunidad para todos los trabaja-
dores del hospital, fue muy lindo ver 
a colegas con sus hijos y funcionarios 
disfrutando. Creo que la apertura 
efectiva hacia la comunidad es una 
estrategia que se debe seguir forta-
leciendo como hospital, y para ello 
debemos tener una agenda perma-
nente de actividades que contemplen 
música y otras expresiones artísticas, 
creo que vamos por buen camino”.

Por más de un mes, los músicos de 
la Orquesta ensayaron y prepararon el 
concierto bajo la dirección de Daniel 
Flores, quien se mostró satisfecho 
con los resultados obtenidos. “Fue un 
bellísimo concierto con una tremen-
da energía. Hubo varios debuts que 
lograr interpretaciones de excelente 
nivel, demostrando gran dominio de 
las diferentes piezas musicales que 
tenían alta dificultad en cuanto a su 
ejecución. Escuchar una orquesta en 
vivo es un momento único e irrepeti-
ble, el sonido que se puede lograr es 
genial y nos gusta crear audiencias 
a través del disfrute. Esperamos que 
cada día más personas se acerquen 
a las orquestas porque la música es 
para todos y se puede disfrutar en 
todo momento y lugar”. 

Una de las concertistas que debu-
tó en el concierto fue la copiapina, 
Vanessa Zepeda, quien tuvo una de las 
interpretaciones protagónicas como 
soprano. “Me sentí super acogida, la 
primera vez que entré al CDT sentí un 
montón de emociones porque hay un 
importante rescate patrimonial en el 
lugar, pero después toda esa energía 
se transformó en un apoyo. Además, 
estamos acercando el patrimonio a 
las personas, lo que da más valor 
aún, porque quizás hubo personas 
que jamás habían estado acá”. 

¿CÓMO PUEDO ASISTIR A 
LOS PRÓXIMOS CONCIERTOS?

Los eventos son gratuitos y están 
orientados a los trabajadores del 
establecimiento para que asistan 
junto a sus familias y también son 
abiertos a la comunidad de usuarios, 
pacientes y vecinos en general. Esta 
iniciativa permite el encuentro del 
mundo de la salud con la cultura, 
las artes y el patrimonio. 

El próximo concierto será el jueves 
24 de noviembre a las 19:00 horas y 
se presentará un repertorio de “Rock 
Sinfónico”, mientras que la última 
presentación se proyecta para el 
jueves 15 de diciembre a las 19:00 
horas con una selección “Musical 
de las películas del Studio Ghibli”. 

Las entradas del próximo con-
cierto estarán disponibles a contar 
del miércoles 9 de noviembre en 
los siguientes puntos: Oficinas de 
Informaciones OIRS ubicadas en 
acceso Balmaceda y Larraín, además 
del acceso de Anfión Muñoz del CDT 
y en la secretaría de la Subdirección 
de Gestión de Personas ubicada en 
el edificio de Balmaceda.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

La noche del pasado viernes se dio el vamos al ciclo de conciertos 2022 que contempla un 
total de tres presentaciones de la Orquesta de Cámara de La Antena.

CEDIDA
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Asociación 
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A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 
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COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

El 6 de noviembre de 2022, se cumplieron 57 años de la muerte 
del Teniente de Carabineros Hernán Merino Correa, fallecido en la zo-
na de Laguna del Desierto mientras defendía la soberanía nacional. 
Fecha simbólica para todo carabinero, pues representa también una 
instancia para recordar los valores y la doctrina propia del quehacer dia-
rio en cada uno de quienes orgullosamente vestimos el verde uniforme.
Como muchos de quienes hoy integran nuestras filas, Hernán Merino Correa 
provenía de una familia de Carabineros. Segundo de cuatro hermanos, era 
hijo de Ana Correa de la Fuente y del Capitán Carlos Merino Charpentier, 
quien estaba destinado en Antofagasta cuando nació, el 17 de julio de 1936. 
El Teniente Merino tuvo una breve pero significativa carrera en Carabineros 
de Chile, siendo fiel representante de los valores que rigen el actuar de 
los hombres y mujeres que componemos esta familia institucional, y 
que también debemos traspasar de manera íntegra y responsable a los 
jóvenes que hoy se preparan para ser protagonistas de los carabineros 
del centenario. Compromiso, entrega, dedicación, valentía y aplomo, 
son solo algunas de las características que surgen al repasar su legado. 
Los primeros pasos que marcaron su carrera institucional, los dio en Santa 
Bárbara, región del Biobío, cuando gracias a su perseverancia y arrojo, se logró el 
rescate de una mujer y su hijo, quiénes habían caído al río tras un accidente de 
tránsito. Dos años después, -esta vez en la Provincia de Aysén- le correspondió 
socorrer un avión de la Fuerza Aérea que se accidentó, organizando patrullas de 
rescate y siendo el primero en llegar al siniestro. No dudó en auxiliar al prójimo 
y junto al piloto civil Ernesto Hein, lograron rescatar al único sobreviviente. 
Hernán Merino Correa tenía 29 años cuando murió. Desde hace un mes, estaba 
colaborando en el resguardo de la soberanía nacional en Laguna del Desierto, 
donde existían rumores de que la Gendarmería argentina pretendía instalar un 
puesto de avanzada en el terreno de un colono. Entre negociaciones, y cuando 
la avanzada nacional se preparaba para retirarse del lugar en señal de acuerdo, 
un disparo mortal pondría fin a una vida llena de proyección y reconocimiento.
“Por la actuación heroica, patriótica y abnegada en el cumplimiento 
de sus deberes profesionales, mientras se desempeñaba al servicio de 
resguardo de nuestra frontera, un día 6 de noviembre, en la Avanzada 
Laguna del Desierto”, fue ascendido de manera póstuma a General, y el 1 
de junio de 1966, mediante el Decreto Supremo Nº 818, se le concedió la 
Condecoración Presidente Eduardo Frei Ruiz Tagle, como Premio al Valor. 
Un valor, que hoy reconocemos de manera simbólica los carabineros 
de todo Chile, porque sin duda, compartimos los mismos principios, 
ideales y espíritu de servicio, que, pese a los años transcurridos, que-
dan plasmados en cada una las actuaciones de los carabineros de hoy, 
los carabineros del centenario. los que en cada rincón de nuestro país 
están dispuestos a entregar su vida si fuese necesario, tal como lo ver-
sa nuestro juramento de servicio y como lo hiciera el Teniente Merino.
En representación de nuestro General Director de Carabineros, como Jefe 
de la IV Zona Coquimbo y a nombre de los casi dos mil hombres y mujeres 
que vestimos el verde uniforme en esta región, queremos expresar un 
profundo homenaje y eterno reconocimiento a la figura que significó y 
significa el Teniente Hernán Merino Correa, tanto para nuestra Institución 
como para Chile. Su ejemplo de patriotismo y heroísmo, debe permanecer 
vivo, como justo y permanente homenaje, en nuestra memoria histórica 
y de las próximas generaciones de hombres y mujeres de nuestro país. 
Porque para avanzar hacia el futuro, es importante recordar el pasado y su 
legado, conjugando lo mejor del ayer y del hoy, para ser los carabineros que 
la sociedad necesita en el mañana.

GLORIA Y VICTORIA

Un homenaje de los carabineros 
de la Región de Coquimbo

Hoy inicia la vacunación bivalente 
contra el Covid-19 para los adultos 
mayores de 70 años que hayan reci-
bido al menos una dosis de refuerzo 
hasta el 22 de mayo de 2022. De 
esta manera, se suma un nuevo grupo 
etario al calendario de inoculación 
anual que ha establecido el Minsal 
para combatir la enfermedad. 

Cabe precisar que a medida que 
avancen los meses y que lleguen 
nuevas remesas, se irán considerando 
otros grupos de riesgo para recibir la 
inmunización. Por ahora, el llamado 
es a continuar con el esquema de 
vacunación contra el coronavirus e 
incentivar a los rezagados a asistir 
a los centros de inoculación.

En este punto, es importante tener 
en cuenta que desde que se eliminaron 
las restricciones propias de la crisis 
sanitaria, se ha registrado un repunte 
de contagios a nivel nacional. En el 
caso de la Región de Coquimbo, en las 
últimas dos semanas se experimentó 
un alza de casi un 50%, lo que evi-
dencia la falta de una comunicación 
de riesgo efectiva.

Bajo este contexto, es esencial que 
el país mantenga sus niveles de va-
cunación, que permitan salvar vidas 
en caso de infectarse con el virus. Es 
la única manera de reducir la tasa de 
mortalidad que en los tiempos más 
críticos de la pandemia mantuvo en 
vilo a Chile y al mundo. 

Continuar con esquema de vacunación

Es la única manera de reducir la tasa de mortalidad que 
en los tiempos más críticos de la pandemia mantuvo en 

vilo a Chile y al mundo. 

EDITORIAL

Más de la mitad de los 
chilenos reciclan de forma 
frecuente, al menos una vez 
a la semana, y en la última 
década se ha notado una baja 
en el porcentaje de personas 
que no lo hacen, pasando 
de 57% en 2010 a 22% en 
2022.  Buenas noticias, sin 

duda, pero insuficientes si 
se considera la magnitud 
del problema que representa 
para el medio ambiente 
el exceso de residuos que 
genera cada uno y que en 
Chile todavía tenemos que 
importar material reciclado 
para fabricar nuevos enva-
ses a partir de ello. 

¿Qué pasa entonces que 
habiendo interés ciudadano 
aun no logramos consolidar 
una cultura de reciclaje? 
Desde mi perspectiva son 
dos las claves. La primera es 
educar y no sólo a los más 
pequeños, que en realidad 
tienen un afán sustentable 
incluso más claro que los 
adultos, sino a la ciudadanía 
en general pues aún no hay 
claridad de cómo hacerlo ni 
total confianza en que los 

elementos que separo y 
envío a un punto de acopio 
son finalmente reciclados. 
La segunda es fomentar 
una industria rentable en 
torno a la revalorización, que 
actúe como incentivo para 
que las empresas realmente 
inviertan en un cambio en 
pro del medio ambiente. 

En definitiva, no podemos 
confiarle todo a la tan co-
mentada ley REP. Debemos 
crear condiciones que ayu-
den a las personas a ver la 
eliminación de sus  residuos 
desde otra arista. Sólo se 
necesitan 45 minutos para 
convertir una botella re-
ciclada en materia prima 
para un nuevo producto, 
pero si no la tenemos, ca-
da día perdemos esa gran 
oportunidad.

Educar antes 
que reciclar

OPINIÓN

Gabriel Fonzo
CEO de Integrity
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Autoridades buscan subsanar falta de 
especialistas en reunión con Minsal 

LA REGIÓN PRESENTA UN DÉFICIT SUPERIOR A LOS 500 MÉDICOS

La seremi de Salud, el CORE y el Servicio de Salud 
Coquimbo, además del Colegio Médico, levantarán 
la demanda ante las autoridades nacionales para 

asegurar más cupos de formación de especialistas 
y concretar la implementación de la carrera de 
Medicina en la Universidad de La Serena, para 

disminuir la brecha y asegurar la atención en los 
futuros hospitales de la región.

Más de 500 especialistas y subes-
pecialistas es la brecha que presenta 
la Región de Coquimbo en el ámbito 
de la salud, cifra que preocupa consi-
derando el aumento de población en 
la zona y la alta demanda de profe-
sionales que se requieren y por, sobre 
todo, la construcción de dos recintos 
hospitalarios de alta complejidad en 
Coquimbo y La Serena y la apertura 
del Hospital de Illapel.

Según informó El Día este domingo, 
a nivel nacional existe una brecha de 
10 mil profesionales de la salud por 
año y en la región las áreas con mayor 
déficit son anestesiología, cirugía 
y medicina interna; y dentro de las 
subespecialidades, está medicina 
intensiva, cardiología y oncología.

Respecto al futuro de los hospitales 
de La Serena y Coquimbo, junto al 
de Illapel, el director (S) del Servicio 
de Salud Coquimbo, Germán López, 
indica que desde la institución están 
preocupados y ocupados para lograr 
cubrir los cargos y profesionales ne-
cesarios en estos recintos vitales para 
la región, en un escenario adverso no 
sólo en nuestra zona sino que a nivel 
país, donde la cantidad de profesio-
nales que ingresa al campo laboral, 
tanto de universidades privadas como 
públicas, no alcanza a cubrir el 10% 
del déficit.

LAS ALTERNATIVAS 
López señala que han tenido varias 

conversaciones con el Ministerio de 
Salud para plantear las necesidades 
locales y entregar sugerencias para 
disminuir la brecha. “Por ejemplo, que 
el Ministerio nos permita asegurar 
que las becas que se dan dentro de 
nuestra capacidad formadora puedan 
quedarse acá”.

A esto se suman otras alternati-
vas como concursos públicos para 
atraer especialistas, tal como se ha 
hecho en el CDT. Así se trabaja para 
realizar las gestiones necesarias y 
poder contratar a los médicos hasta 
la normalización de los hospitales de 
La Serena, Coquimbo e Illapel.  

“Estamos todos trabajando y preocu-
pados para poder disminuir esta brecha 
que hoy día tenemos, hemos tenido 
conversaciones, con las autoridades 
locales, con el delegado presidencial 
Rubén Quezada, con la gobernadora 

Se espera que el nuevo hospital de La Serena, ubicado en los terrenos de la CORDEP, abra sus puertas el próximo 2026. CEDIDA

Krist Naranjo, con algunos senadores 
y se ha ido al Ministerio de Salud a 
conversar y a plantear el problema que 
hoy día presentamos como región”.

SUELDOS MÁS BAJOS

Respecto a este tema, el presi-
dente del Colegio Médico Región de 
Coquimbo, Fernando Carvajal, señala 
que, al realizar el diseño de los nuevos 
hospitales, una de las primeras etapas 
es desarrollar los estudios de norma-
lización que proyectan la demanda 
futura de profesionales y las presta-
ciones. “De este modo, se establece 
la brecha de recursos humanos que 
se tiene y que deberá ser cubierta 
una vez que los establecimientos 
se construyan. Esto ya se hizo en el 

hospital de La Serena y Coquimbo y 
mostró el gran déficit, fundamental-
mente de subespecialistas”.

Y, si bien para el dirigente gremial 
se ha trabajado y realizado acciones 
para disminuir esta necesidad, los 
esfuerzos han sido insuficientes para 
cubrir la demanda.

Esto, según Carvajal se debe a que 
“existe una insuficiente dotación de 
cargos como para permitir enviar a 
formarse a los profesionales de la 
región y, también se da la situación 
de que, por razones no muy claras, 
pero de origen central, las remune-
raciones en la región son menores 
que en otros lugares”.

Es por ello, que la brecha y la falta 
de especialistas limitan la capacidad 
de respuesta, aumentan la derivación 

a otras ciudades de los pacientes y 
profundizan la demora en el trata-
miento de patologías en la zona.

CONSEJO REGIONAL AL MINISTERIO

Uno de los órganos que ha mostrado 
mayor preocupación ante el déficit 
de especialistas en el ámbito de 
la salud es el Consejo Regional. El 
cuerpo colegiado no sólo ha apro-
bado recursos y el convenio con la 
Universidad Católica del Norte para 
financiar becas de especialidades y 
subespecialidades para fortalecer 
la Red Pública de Salud, sino que 
además, mantiene conversaciones 

Rebeca Luengo P / Región de Coquimbo

@eldia_cl

FERNANDO CARVAJAL
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLMED

Por razones no 
muy claras, pero de 
origen central, las 
remuneraciones en la 
región son menores 
que en otros lugares”
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Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

Está proyectado que el nuevo hospital de Coquimbo aumente su dotación de recurso humano 
en aproximadamente 1.300 personas. 

CEDIDA

con la Universidad de La Serena y 
la seremi de Salud Paola Salas, para 
que desde el año 2024 la casa de 
estudios pública imparta la carrera de 
Medicina, iniciativa que requiere de 
$17 mil millones para construcción 
del edificio y equipamiento. 

Así lo señala la presidenta de la 
Comisión de Salud y Deporte del 
Consejo Regional, Ximena Ampuero, 
quien detalla que tras conocer el 
gran número de profesionales que 
requiere la región para responder a 
las demandas de salud, comenza-
ron a trabajar con las universidades 
locales para contar con dos escuelas 
de Medicina en la región, además de 
fortalecer los conocimientos, herra-
mientas y especialidades a nivel local 
y así, evitar fugas de profesionales a 
otras regiones, especialmente a la 
atención privada.

“Creo que se está avanzando y que 
podemos llegar a bajar esta brecha 
de recursos humanos en médicos y 
médicas, porque se nos vienen tres 
grandes hospitales, en Coquimbo, La 
Serena y el tan anhelado hospital de 
Illapel y necesitamos médicos para 
poder darle atención digna a todas y 
todos los habitantes de la provincia 
del Choapa”, señala la consejera.

Respecto a la futura incorporación 
de especialistas en los nuevos re-

cintos hospitalarios de la Región 
de Coquimbo, Ampuero cuenta que 
en la última reunión de la Mesa del 
Gobierno Regional y el Ministerio de 
Salud, se acordó que representantes 
de esta mesa pudieran acudir a esta 

cartera a nivel central a hablar sobre 
la brecha de recursos humanos y 
becas médicas que se pueden tener 
en la región. 

“Dentro de este año, lo que quere-
mos hacer en la mesa es poder ir a 
Santiago,  hablar con la ministra y 
poder ver la problemática de las bre-
chas de recursos humanos, porque se 
nos vienen estos grandes hospitales 

(...) nos tenemos que preparar para 
poder darle la atención a la gente, lo 
que es parte del trabajo que estamos 
haciendo desde el Gobierno Regional, 
la Seremi de Salud y el Servicio de 
Salud y por supuesto, los consejeros 
regionales que para nosotros es un 
punto importantísimo y que tiene que 
ser priorizado en los presupuestos de 
los próximos años”, concluye Ampuero.

XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL

Lo que queremos 
hacer es hablar con la 
ministra y poder ver 
la problemática de las 
brechas de recursos 
humanos, porque 
se nos vienen estos 
grandes hospitales 
(...)  nos tenemos que 
preparar para poder 
darle la atención a la 
gente”.
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Alcaldes del Limarí piden acciones 
ante baja dotación policial en ruralidad

PREOCUPADOS POR AVANCE DE NARCOTRÁFICO 

Tanto la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana 

Olivares, como el edil de 
Monte Patria, Cristian 

Herrera, afirman que los 
medios logísticos de la 

institución no son los 
suficientes para hacer 

frente a los desafíos de 
seguridad que impone la 

ruralidad.

Luego de que se hiciera mediáti-
co el caso del suboficial mayor de 
Carabineros, Rodrigo Vega, -quien fue 
dado de baja por presunta “inacción” 
y “falta a los deberes militares”, tras 
negarse a enviar a funcionarios a un 
procedimiento en el sector de San 
Pedro de Quiles, en la zona rural de 
Punitaqui -, diario El Día consultó a 
los alcaldes de la provincia del Limarí 
sobre la realidad de la institución en 
sus comunas. 

Al respecto, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
reconoció que “hay una baja dotación 
de funcionarios de Carabineros, sobre 
todo en las zonas rurales, donde si bien 
hay pocos habitantes, la geografía 
es muy compleja, porque son sitios 
apartados y con muchos cerros”, 
añadiendo que esta situación también 
debe darse en otras partes del país. 
“El equipamiento con el que se dota 
a Carabineros a nivel país es muy 
bajo, entonces uno no les puede exigir 
más, porque simplemente no tienen 
las condiciones, ni los suficientes 
móviles para trasladarse”, afirmó la 
jefa comunal. 

En la misma línea, agregó que la 
falta de seguridad debe ser un cues-
tionamiento que se le haga al Estado, 
recalcando que “necesitamos que se 
dignifique la labor de Carabineros y 
que se les destinen más recursos, que 
los doten de más y buenos vehículos y 
otros equipamientos adecuados según 
la zona en la que se desempeñen”.

Para Olivares, esto tiene especial 
relevancia, sobre todo si se consi-

Los ediles so-
licitan al nivel 
central dotar 
de mayores 
recursos a la 
institución. 
LAUTARO CARMONA

deran los avances del narcotráfico 
en las zonas rurales, detallando que 
“es primera vez en la historia de Río 
Hurtado que se registran nueve de-
comisos (...) los Carabineros tuvieron 
que subir cerros y patrullar, a nuestra 
comuna ha llegado delincuencia a la 
que no estábamos acostumbrados”.  

“REQUERIMOS MÁS CARABINEROS”
 Por su parte, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, opinó que 
“uno sabe que los recursos nunca 
son los óptimos, pero se tienen que 
enfrentar tareas y hacer el trabajo 
igual, a pesar de la falta de perso-
nal y de vehículos”.
En este sentido, admitió que “en 
nuestra comuna falta personal de 
Carabineros, porque tenemos una 
dotación muy baja en compara-

ción a lo amplio que es el territorio, 
además, los pocos vehículos dis-
ponibles para poder cubrirlo, están 
deficientes”, agregando que le han 
hecho saber esta problemática a 
las autoridades policiales. 
Pensando en posibles soluciones, 
el jefe comunal señala que es 
fundamental que se destinen los 
recursos necesarios desde nivel 
central, ya que “actualmente el 
tema de la seguridad pública es 
una prioridad en la comunidad y 
requerimos que se dote de una 
mayor cantidad de Carabineros a 
las zonas rurales”.
Sumado a lo anterior, Herrera pun-
tualizó que “entendiendo esta falta 
de móviles por parte de Carabine-
ros, este año como concejo mu-
nicipal se definió la compra de un 
vehículo de seguridad pública y es-
tamos a la espera de que se pueda 
firmar rápidamente el convenio que 
nos permita operar este vehículo en 
conjunto”.   

APOYO MUNICIPAL

En tanto, la jefa de Seguridad 
Ciudadana de Ovalle, Hortensia Flores, 
destacó que desde el municipio se ha 
prestado apoyo a la Tercera Comisaría 
de Carabineros de la comuna, con la 
entrega de 25 bicicletas y un fotoradar.

Además, Flores especificó que “hay 
un trabajo conjunto de seguridad ciu-
dadana con Carabineros, a través de 
los móviles de patrullaje” y adelantó 
que se está estudiando la adquisición 
de un retén móvil para la comuna. 

Por su parte, el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo, informó que en una 
reunión que sostuvo el 24 de octu-
bre con el director de Logística de 
Carabineros de Chile, General David 

Rubio, abordaron temáticas como la 
capacidad logística y de transporte 
de los uniformados en la comuna. 

En razón de ello, cuenta que “coor-
dinamos la compra de una camioneta 
4x4 con recursos municipales, para 
apoyar la labor de Carabineros”.

Por último, el edil comenta que 
espera que el servicio entre en ope-
ración en el corto plazo para reforzar 
los patrullajes en Combarbalá. 

Cabe consignar que tanto la 
Delegación Presidencial como la 
Delegación Provincial declinaron 
referirse a la falta de uniformados y 
patrullas en la ruralidad de la Región 
de Coquimbo. 

Romina Onel / Provincia del Limarí

@eldia_cl

CARMEN JUANA OLIVARES 
ALCALDESA DE RÍO HURTADO

El equipamiento 
con el que se dota a 
Carabineros a nivel 
país es muy bajo, 
entonces uno no les 
puede exigir más, 
porque simplemente 
no tienen las 
condiciones, ni los 
suficientes móviles 
para trasladarse”

CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

Actualmente el tema 
de la seguridad pública 
es una prioridad 
en la comunidad 
y requerimos que 
se dote de una 
mayor cantidad de 
Carabineros a las 
zonas rurales”
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En el marco de la paralización, el presidente del sindicato de 
guardaparques y trabajadores de la Conaf, Cesar Bastidas, 
aseguró que tiene pendiente una reunión con la dirección 

regional para abordar el estado actual de los recintos. 

Guardaparques de la región movilizados 
por reducción de presupuesto 

EN PARQUE FRAY JORGE Y RESERVA NACIONAL PINGÜINO DE HUMBOLDT

El sindicato de guardaparques y tra-
bajadores de la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), paralizó sus labo-
res a nivel nacional, incluyendo al 
Parque Nacional Bosque Fray Jorge 
y a la Reserva Nacional Pingüino de 
Humboldt, este 4 de noviembre de 
manera indefinida, debido a que en 
la Ley de Presupuesto 2023, se con-
templa una reducción del 21% para el 
financiamiento del Sistema Nacional 

de Áreas Silvestres Protegidas del 
Estado (SNASPE).

Al respecto, el presidente de dicho 
sindicato, César Bastidas, explicó 
que “esta reducción presupuestaria 
es un tema transversal a todos los 
gobiernos y ha sido una disminución 
continua, que viene aparejada con 
un aumento de la exigencia en la 
generación de ingresos propios de 
las áreas silvestres protegidas”.

“Más del 50% del presupuesto de 
las áreas silvestres debe ser autoge-
nerado, lo que significa que somos 
unos de los pocos servicios públicos 
en los que tenemos que hacer nues-

los sueldos, hoy más del 60% de los 
guardaparques del país ganan menos 
de 450 mil pesos”, argumentó el 
presidente del sindicato.  

En el petitorio presentado al Gobierno, 
se solicita una mejora salarial para el 
personal permanente y para los jorna-
leros transitorios; que se reconozca 
a los cargos de responsabilidad; la 
recuperación de cupos de guardapar-
ques que se han jubilado; el aumento 
en el presupuesto para el SNASPE 
y la concreción del sistema de ali-
mentación para los guardaparques 
a nivel nacional.

En este sentido, Bastidas adelan-
tó que hoy se reunirán con los re-
presentantes de los ministerios de 
Agricultura y de Medio Ambiente, 
además de los directivos de Conaf, 
esto tras una primera instancia en la 
que no pudieron llegar a un acuerdo. 

en la institución he podido conocer 
muy de cerca su labor”. 

tros sueldos”, señaló el sindicalista.

FALTA DE PERSONAL 
Y CONDICIONES

En la misma línea, Bastidas agregó 
que muchas áreas silvestres prote-
gidas a lo largo del país no tienen 
presupuesto para el combustible 
de los vehículos, ni para comprar 
materiales básicos de mantención 
de senderos e infraestructura, tam-
poco cuentan con las condiciones 
mínimas de saneamiento para sus 
trabajadores.

A este escenario se suma la reduc-
ción del personal, por lo que Bastidas 
afirma que actualmente hay áreas 
silvestres con uno o ningún guarda-
parque a cargo de la superficie y los 
visitantes, lo que representa un riesgo 
de incendios forestales y aumenta 
el peligro de extravíos y accidentes.

“No hay una mejora sustancial en 
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Lento proceso de inoculación 
de vacuna bivalente

LLAMAN A ACERCARSE A LOS CENTROS DE SALUD

Con la incorporación de 
los mayores de 70 años 

desde hoy, son cerca de 79 
mil personas en la región 

quienes deben recibir esta 
dosis que incorpora la 

cepa original y Ómicron. La 
zona registra un promedio 

de 300 inoculaciones 
diarias, una cifra baja que 

preocupa a los expertos.

Preocupación existe ante la baja 
asistencia a la inoculación de la va-
cuna bivalente contra el Covid-19 en 
la Región de Coquimbo, que comenzó 
a administrarse el 11 de octubre, a 
profesionales de la salud, mayores 
de 80 años y personas inmunocom-
prometidas. Cabe recordar que hoy 
se suma el grupo de riesgo mayor 
de 70 años.

Karen Gallardo, enfermera y ge-
rente regional del Plan Nacional de 
Inmunización (PNI) de la seremi de 
Salud Coquimbo, explica que ha sido 
un proceso más lento, incluso, que la 
vacunación de tercera y cuarta dosis. 
“Eso se ha dado porque la percepción 
de la población es que la pandemia 
se terminó y, probablemente, el he-
cho de que se hayan flexibilizado 
las medidas hace que la población 
comience a relajarse con aquellas 
acciones que como autoridad sanitaria 
estábamos recomendando durante 
toda la pandemia”.

Se están administrando, en promedio, cerca de 300 dosis bivalentes diarias, número muy 
por debajo de las 11 mil dosis que se registraron a fines del 2021 y comienzos del 2022.

CEDIDA

Las cifras indican que se están 
administrando, en promedio, cerca de 
300 dosis bivalentes diarias, número 
muy por debajo de las 11 mil dosis 
diarias que se registraron a fines 
del 2021 y comienzos del 2022. 
Desde el Ministerio de Salud están 
haciendo un llamado a la asistencia 
de la población objetivo que en el 
caso de la región alcanza, desde el 
7 de noviembre, las 79 mil personas.

Gallardo enfatiza que todos los va-
cunatorios están abiertos y cuentan 
con dosis bivalentes para administrar, 
las que contienen protección para 
la cepa original o de Wuhan, desde 
donde surgió el virus SarsCov-2 y 
además, para la cepa Ómicron. “Esta 
última es la variante que en estos 

momentos es la de mayor circulación 
a nivel mundial y que se transmite 
más rápidamente; además en las 
personas que tienen alguna patología 
o complejidad, hace que se enfermen 
de manera más grave”.

Por ello es vital inmunizar a los 
adultos mayores, que es uno de los 
grupos mayormente afectados con 
sintomatología grave del Covid-19 
y más aún cuando 3 de 4 personas 
que han fallecido por coronavirus este 
año, tienen más de 70 años. “Son las 
personas que tiene más riesgos de 
morir y hacer complicaciones severas 
y lo vemos reflejado por el uso de 
camas UCI”, indica Karen Gallardo. 

APS PREPARADA

Desde la Corporación Gabriel 
González Videla de La Serena se-
ñalan que los vacunatorios para la 
vacuna bivalente son los mismos 
que para el esquema general de in-
munización. Así de lunes a viernes 
de 9:00 a 16:00 horas y de 17:00 
a 19:00 horas, están abiertos todos 
los Cesfam de la comuna. De 9:00 
a 12:00 horas, están disponibles los 
CECOSF y además cuentan con 3 
recintos externos que son el Coliseo, 
Centro Comunitario de 4 Esquinas y 
el Polideportivo de Las Compañías 
que atienden de lunes a viernes en 

horario continuado de 9:00 a 15:00 
horas.

“Los equipos están preparados para 
recibir mayor cantidad de usuarios, 
pero el proceso, avanza muy lento. Y 
en lo que se refiere a vacuna bivalente 
no superan 100 dosis administra-
das diariamente”, agregan desde la 
Corporación.

 Si bien La Serena es la comuna con 
mejores cifras de administración de 
vacuna, aún no logra superar las 900 
mil dosis, considerando los esquemas 
y refuerzos. Es por ello que llaman a 
la comunidad a acercarse a los va-
cunatorios para finalizar su proceso 
y contar con una protección respecto 
a la gravedad de la enfermedad. 

En Coquimbo la vacunación comenzó 
el 11 de octubre al personal de Salud 
y personas inmunocomprometidas. 
Con el paso de los días se han ido 
incorporando a los adultos mayores 
con una estrategia especial para 
cubrir a toda la población de riesgo.

“Hemos desplegado nuestros equi-
pos para la búsqueda activa en sus 
domicilios y centros de adultos ma-
yores de larga estadía, entendiendo 
que tienen una alta susceptibilidad 
de contraer el virus del Covid-19, 
presentar complicaciones graves 
y descompensaciones, además de 
sus enfermedades crónicas y otras 
dificultades que pueden presentar 
para asistir a un centro de salud”, 
comenta Fabiola Araya, directora del 
Departamento de Salud Municipal 
de Coquimbo.

La profesional añade que la vacuna 
bivalente es de vital importancia para 
aumentar la protección de los gru-
pos de riesgo  por lo que motiva a la 
comunidad a asistir a los Cesfam de 
todo el territorio, donde se adminis-
tran las distintas dosis. Los adultos 
mayores que presenten problemas 
para asistir pueden informar en el 
recinto de salud correspondiente para 
realizar la vacunación a domicilio.

LENTO AVANCE DE 
DOSIS DE REFUERZO

Respecto a la tercera y cuarta dosis 
se contabilizan casi 190 mil personas 
rezagadas en su administración. 
Con esto, según los datos de Karen 
Gallardo, la cobertura en la región 
para la tercera dosis alcanza un 85% 
que es la meta base; mientras la 
cuarta, sólo alcanza el 72,7%. “Por 
lo tanto, seguimos disponiendo de 
vacunas para aquellas personas que 
estén atrasadas con su esquema 
de vacunación, puedan acceder a 
los mismos centros de vacunación 
de los centros bivalentes”, añade la 
gerente regional del PNI.

En el caso del calendario de esta 
semana para la tercera dosis deben 
acudir personas de más de 3 años 
que hayan administrado su segunda 
dosis hasta el 17 de julio de este 
año. La cuarta dosis está dirigida 
a personas mayores de 3 años que 
recibieron su vacuna anterior hasta 
el 19 de junio del 2022.

Rebeca Luengo P / Región de Coquimbo

@eldia_cl

En el caso de la vacuna bivalente que esta semana suma a los adultos mayores 
de 70 años, el requisito principal es que éstos hayan recibido su tercera o 
cuarta dosis hasta el 22 de mayo de este año. 
Entre las reacciones adversas se describe una sintomatología similar a las 
anteriores, como dolor de brazo, sensación de calor, cansancio, escalofrío 
o fiebre. Síntomas que pueden durar hasta 48 horas y que desaparecen de 
manera espontánea.
Se espera que en las próximas semanas se integren al proceso de vacunación 
bivalente los mayores de 60 años.

Requisitos para vacunarse
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 UF 07.11.22: $ 34.670,42 DÓLAR COMPRADOR: $ 928,70 DÓLAR VENDEDOR: $928,90 IPC SEPTIEMBRE: 0,9% IPSA:+0,77%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
viernes en  5.220,04 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,52% y cerró en 
28.195,64 puntos. 

Vicuña entabla alianza con 
agencias de turismo en España

REALIZARÁN RUEDA DE NEGOCIOS EN LA SERENA

La iniciativa contempla 
la visita de 35 tour 

operadores de ACAVE, 
a quienes planean 

llevar a Vicuña y a otros 
grandes hitos turísticos 

de la región, con el fin de 
posicionar a Coquimbo 
en el extranjero y poder 

ofrecer paquetes turísticos 
en el futuro.

El pasado lunes, algunos miem-
bros de la Asociación Corporativa 
de Agencias de Viaje Especializadas 
(ACAVE) de Barcelona, se reunieron 
telemáticamente con el alcalde de 
Vicuña, Rafael Vera, el gerente de la 
Corporación Municipal de Turismo 
de Vicuña, Cristian Saez, y el sere-
mi de Economía, Nicolás Ledezma, 
para coordinar y concertar la visita 
de representantes de al menos 28 
agencias turísticas que operan en 
Europa.

Al respecto, Saez detalla a El Día 
que todo inició en octubre del año 
2021, cuando participó de la Cumbre 
Mundial de Turismo que se realizó en 
Barcelona, oportunidad en la que se 
estableció una reunión bilateral con 
ACAVE.

“Además de operar en toda Europa, 
apuntan a mercados turísticos de 
mediana y larga distancia, entre los 
que se incluye a Chile como destino, 
por eso los invitamos a vernos, lo 
que se tradujo en un Fam Trip, que 
contempla el arribo de 35 agentes 
de viajes provenientes de Europa, 
particularmente España, para conocer 
San Pedro de Atacama, Vicuña y Valle 
del Elqui, Santiago y la Región de 
Los Lagos, específicamente Puerto 
Varas”, indicó Saez. 

En la reunión, los distintos acto-
res involucrados acordaron que el 
programa, -que duraría de 10 a 12 
días-, comenzaría el 25 de febrero 
del 2023, cuando esté terminando 
la temporada alta

Ahondando en esto, Saez explicó 
que “en el marco de este Fam Trip, 
queremos realizar una rueda de ne-
gocios en La Serena, -cuya fecha aún 
está por fijarse-, porque más allá de 
que vengan a Vicuña, nos gustaría 
presentarles los destinos de Elqui, 
Limarí y Choapa, como parte de la 
agenda, ya que nadie viene desde tan 
lejos a ver una sola cosa y además, la 
idea es que conozcan el país, la región 
y sus destinos de forma integrada”. 

Según informó Saez, ACAVE correrá 
con los gastos del traslado aéreo, pero 
entre los cuatro destinos participantes, 
deben armar un programa de viaje, 
que implique costos viables para su 
realización, ya que la idea es poder 

Romina Onel / Vicuña

@eldia_cl

La comuna de Vicuña está desarrollando un gran trabajo para seguir posicionándose como 
polo turístico a nivel mundial. 

ARCHIVO EL DÍA

vender paquetes turísticos como un 
producto posicionado, con un itinerario 
y condiciones de servicio acordes.

“Esperamos cofinanciar parte im-
portante de esta visita con el apo-
yo de CORFO a través del proyec-
to Red Mercado Posicionamiento 
Internacional del Valle del Elqui”, 
especificó el gerente de la Corporación 
Municipal de Turismo de Vicuña. 

Sobre una eventual alza sostenida 
de casos Covid-19, señaló que “aun-
que la apertura comercial tiene que 
ser paulatina y tomando todos los 
resguardos necesarios, debe hacer-
se, ya que no debemos olvidar que 
durante la pandemia, se perdieron 
276 empleos y un orden de ingresos 
que va desde los 1800 a los 2000 
millones de pesos”. 

REGIÓN ESTRELLA 

Por su parte, el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera, expresó que “nuestra 
intención es que visiten nuestra co-
muna, pero también queremos que 
conozcan los atractivos de la Región 
Estrella, lo que para nosotros no solo 
es una frase, sino que tiene que ver 
con todo lo que tenemos para ofrecer 
en el extranjero”.

En la misma línea, el alcalde argu-
mentó que aunque actualmente la 
Región de Coquimbo no es lo suficien-
temente conocida a nivel mundial, se 
deben hacer los esfuerzos necesarios 
para que eso cambie. 

“En ese marco le propusimos al 
Presidente de la República que esta 

zona se rebautice como la Región de 
Coquimbo de Gabriela Mistral, ya que 
creemos que va a influir en el turis-
mo, en la cultura y en las mujeres, 
ya que se requiere que nuestro país 
las considere más”, aseguró Vera. 

El edil también insistió en que “me 
parece super pertinente que hagamos 
el esfuerzo como región para poder 
avanzar, porque las grandes obras 
que se plantearon en un minuto se 
dejaron de lado y hoy no tenemos 
proyectos importantes de desarrollo a 
nivel regional que puedan dar trabajo 
y estabilidad económica a la gente”. 

Para Vera esto tiene especial rele-
vancia, ya que considera que esta no 
es una necesidad exclusiva de Vicuña.

“Queremos que ACAVE recorra to-
dos los hitos de la región, ya que 
consideramos que puede subir el 
PIB regional a través del turismo”, 
concluyó. 

TRABAJO INTERREGIONAL

Al ser consultado, el seremi de 
Economía de la Región de Coquimbo, 
Nicolás Ledezma, detalló que la visita 
de los tour operadores de ACAVE, se 
trabajará en coordinación con las 
regiones de Antofagasta, Coquimbo 
y Los Lagos, y la Subsecretaría de 
Turismo. 

“Esperamos dar a conocer nuestra 
oferta turística de forma coordinada 
con otras regiones del país, esperando 
concretar inversiones y convenios 
que nos permitan desarrollar esta 
actividad tan relevante para nuestra 
región y que deseamos priorizar para 
que genere aún más empleos y riqueza 
de lo que genera hoy”, concluyó la 
autoridad. 

RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA

Me parece super 
pertinente que 
hagamos el esfuerzo 
como región para 
poder avanzar, porque 
las grandes obras que 
se plantearon en un 
minuto se dejaron de 
lado y hoy no tenemos 
proyectos importantes 
de desarrollo a 
nivel regional que 
puedan dar trabajo y 
estabilidad económica 
a la gente”
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 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Copiapó: Arriendo casa amoblada 
a empresa, 2d, 4 camas, centro.  
F: 991644403 

 Copiapó: Arriendo casa amobla-
da a empresa, 6 dormitorios, 8 
camas, central.  F: 991644403 

 Casa sector Colo Colo con Barros 
Arana, living-comedor, 2 dormito-
rios, $280.000.  F: 963135766 

 Calama: Necesito casa amobla-
da, para empresa, 6 camas.  F: 
991644403 

 L a  S e r e n a  C o m p a ñ i a s ,  2  
dormitorios,living comedor, baño, 
cocina, patio y antejardín, perso-

nas serias.(excluyente) contrato 
indefinido, cotizaciones y garantía. 
280000 CLP F: 956305031 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Depto. 2 dormitorios, 2 baños, año 
corrido, Avda. Pacífico 510 al lado 
Laguna del Mar, $450.000. Incluye 
gastos comunes, cortinas y lámpa-
ras.  F:  983601682 

 VENDO - CASA 

 Linda casa 4d, 2b, esquina, sec-
tor Unimarc - Cía. Alta, esquina 
Cabildo 2581, $70.000.000 conta-
do, ofertas, solo interesados . F: 
976202574

Se vende casa en Condominio Pal-
mas de San Ramón. Interesados 
al  F: 934105384

 Coquimbo Vendo casa en alto 
peñuelas 2 dormitorios 1 baño 
46/180  95000000 CLP F: 993181512 

 Copiapó: Vende casa grande, sólida, 
7 salas, patio, estacionamiento, sec-
tor Yumbo, Copayapu.  F: 991644403 

 Copiapó: Vende casa básica, 2d, 
patio, estacionamiento, sector 
central, Casino Antay.  F: 991644403  

 VENDO - DEPARTAMENTO 

 Depto. duplex, 3 dormitorios, 2 
baños, Santiago, Estación Central, 
2.,310 UF.  F: 974557990 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo parcela, 7.000 m2, sector 
Altovalsol. Fono  F: +56975141330 

 Vendo Pan de Azúcar, zona urbana 
con electricidad y agua, desde 600 
m2.  F: 974314487 - 940170123 

Vendo derechos de parcelas con 
o sin casa.  F: 992222288

 La Serena Se vende terreno sec-
tor El Milagro 22.000 m2. Cercano 
a importantes colegios y centros 
comerciales. 3,0 UF/M2. F: ventas@
onecapital.cl 

La Serena Se vende terreno sec-
tor El Milagro. 22.000 m2. Cercano 
a importantes colegios y centros 
comerciales. Apto para proyectos de 
inversión y desarrollo inmobiliario. 
3,0 UF/M2.  F: ventas@onecapital.cl

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 JAC J3 Cross 2014 oferta auto, 
único dueño excelente estado 
65.000 kms $7.500.000 conver-
sable F: 977448417 

 VENDO - CAMIONETA 

 Ford Ranger 2013 4x4 3.2 diesel gris, 
buen estado. 220.000km $13800000 
F: jaime muñoz +56968432848 

 VENDO - FURGÓN 

 Kia Besta 1995 Papeles al día, die-
sel, 2.7, buen estado, $2.500.000.  
F: 984229587 

 VENDO - VEHÍCULOS 

 Nissan March Active 1.6  2015 único 
dueño, 68.000 km, aire acondicio-
nado, tapiz como nuevo $6900000 
F: whatsapp +56985967611 

 Citroen C elysse 2016 Se ven-
de colectivo petrolero 2016 con 
patente precio conversable . $0 
F: +56947531221 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

 Buenos, malos, atrasados, cho-
cados fundidos, prendados. F: 
944738589 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Asistente de la educación o párvu-
los para cargo fijo (no reemplazo). 
Requisitos: titulada, pro-activa y 
puntual, disponibilidad inmediata. 
F: santaluisaedu12@gmail.com 

 Condominio Dunas de Morri-
llos busca Auxiliares de Aseo 
y Mantención varón. Damos 
transporte al personal. Sueldo 
líquido $420.000 aprox. Enviar 
CV:  F: administracion.morrillos@
gmail.com 

GENERALES
 VENDO 

 Fábrica Ladrillos Coquimbo: Ofrece 
a pequeñas, medianas constructo-
ras y particulares ladrillos 29 - 14 
- 7 cms. $400 c/u; 29 - 14 - 9 cms. 
$500 c/u; 29 - 14 - 11 cms. $600 
c/u. Polvo ladrillo cancha tenis, 
$3.300 bolsa 25 kilos. Ventas  F: 
995042889 

 Sepultura La Foresta, para 3 
cupos, por apuro, $2.000.000.  F: 
944163687 

 SERVICIOS 

 *** Complejo Turístico ***, ofrece 
piscina temperada, áreas verdes, 
terraza eventos, cabañas, canopi, 
juegos, tinajas de agua calien-
te, Pan de Azúcar. WhatsApp  F: 
+56988397380 

 *** Fábrica de puertas y ventanas 
*** en madera, muebles a pedido.  
F: +56988397380 

 Agua, empresa abastecedora 
agua potable certificada, pisci-
na, instalación red agua parcelas 
y fosas, disponible camiones.  F: 
972428242 

 VARIOS 

 Apoyar Norma 14.830. Gobiernos 
locales o ciudades estado. Todas 
las decisiones en cada lugar. 
Todos los organismos contro-
lados por el gobierno, mas los 
municipios con sus autorida-
des, mas consejo de desarrollo 
comunal con representantes polí-
ticos, educación superior, juntas 
vecinales, con recursos propios 
o externos. En justicia instalar 
cortes de apelaciones y corte 
suprema. Apoyar norma 20.694 
poder legislativo unicameral, 
un representante por comuna y 
uno por cada etnia reservado. 
Consultas 532480122,  F: Juan 
Arredondo 

 SÓLO MAYORES 

 Boliviana, independiente, com-
placiente, cariñosa, Carolina.  F: 
935835268 

 Privado Mariela: Claudia, 36 años, 
Martina 37 añitos, bonitas, del-
gaditas, excelente atención.  F: 
978268272 

 Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208 

 $10.000, lolita boliviana Yisel, amo-
rosa, apacionada, besos reales, lindo 
cuerpo, centro.  F: 962885047 

 Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
934627175 

 Rubia Colombiana atractiva com-
placiente besos, Cuatro Esquinas.  
F: 965975320 

 

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

plus

EXTRACTO
REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240, REMATARÁ EL DÍA 22 DE NOVIEMBRE DE 
2022 A LAS 12:00 HORAS, EL INMUEBLE UBICADO EN LA COMUNA DE COQUIMBO, CALLE MANUEL A. ORREGO NÚMERO 
TRES MIL OCHOCIENTOS NOVENTA Y SEIS, QUE CORRESPONDE AL SITIO NÚMERO UNO DE LA MANZANA DOS, DEL LOTEO 
CONJUNTO HABITACIONAL CUMBRES DEL ROSARIO, ETAPA I. INSCRITO A FOJAS 3845 NÚMERO 2107 DEL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL AÑO 2014 CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO. MÍNIMO PARA LAS 
POSTURAS EN LA SUMA DE $67.289.406.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA A LA ORDEN DEL 
TRIBUNAL O CONSIGNACION EN LA CUENTA CORRIENTE DEL MISMO POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. PRECIO 
PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE 
REMATE Y LOS AUTOS ROL C-372-2022, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON ROJAS”. LA SECRETARÍA

SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN
REGIÓN DE COQUIMBO

PROPUESTA PÚBLICA Nº67/2022

“CONSTRUCCION PAVIMENTOS PARTICIPATIVOS 31° 
LLAMADO REGION DE COQUIMBO AGRUPACION III – 

COMUNA DE MONTE PATRIA” 

www.mercadopublico.cl    ID: 894863-62-O122

Fecha final de preguntas

Fecha entrega Formato Tipo 1

Fecha Publicación de Respuestas

Fecha de Cierre de Recepción de Ofertas

Fecha acto de Apertura Técnica

Fecha de Apertura Económica

Rubro

Registro

Categoría

14-11-2022 hasta las 13.30 hrs.

Hasta 14-11-2022 a las 13:00 hrs.

17-11-2022 a las 18.00 hrs.

21-11-2022 a las 10.00 hrs.

21-11-2022 a las 10.01 hrs.

21-11-2022 a las 10.30 hrs.

Urbanización

B1 

1ra., 2da. o 3ra.

VERÓNICA VICTORIA IBACACHE PARRAGUÉZ
DIRECTOR (S) SERVIU REGION DE COQUIMBO
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Cónclave oficialista termina con acuerdo 
para formar “alianza de Gobierno” 

UNO DE LOS PUNTOS ES EVITAR CONFLICTOS POR LA PRENSA

La idea era limar asperezas y definir cómo trabajar a futuro 
de cara a la próxima cuenta pública y reformas de interés, 
como la previsional, la tributaria y la de salud. El encuentro 

terminó con consenso para formar una “alianza de Gobierno”, 
crear un comité de secretarios generales, una vocería 

rotativa y evitar los conflictos por la prensa.

Minutos antes de las 19:00 horas del 
domingo terminó el cónclave del oficia-
lismo en el Palacio del Cerro Castillo de 
Viña del Mar, en la Región de Valparaíso.

Aunque al cierre de esta edición todavía 
se estaba a la espera de las palabras 
finales del presidente Gabriel Boric, el 
secretario general del Partido Socialista 
(PS), Camilo Escalona, habló con la 
prensa y entregó parte de los puntos 
principales de acuerdo.

Según dijo hubo consenso en la idea 
de construir una alianza de Gobierno 
entre las dos coaliciones en el poder, 
Apruebo Dignidad (el PC más el Frente 
Amplio) y Socialismo Democrático (la 
centro izquierda tradicional y los restos 
de la Concertación).

Junto a eso sumó la idea de instalar 
una vocería rotativa que represente a 
la alianza.

MIRANDO A FUTURO

Además, Escalona habló de la idea de 
“establecer un comité de secretarios 
generales que prepare el trabajo del 
conglomerado a futuro”.

Eso apuntaría a la existencia de ins-
tancias paralelas a los comités políticos 
ampliados, en los que participan los 
presidentes de partido.

La instancia de 
e s t e  d o m i n g o 
estuvo enfocada 
en la unidad ofi-
cialista y reunió 
a los ministros, 
a dirigentes, a 
parlamentarios y 
a presidentes de 
partido. CEDIDA

“Se van echando las bases de una 
alianza de Gobierno propiamente tal”, 
concluyó Escalona a su salida del 
cónclave.

“O sea el apoyo del presidente Boric 
no solo es una declaración de buenas 
intenciones, sino que además una 
decisión política que se refleja en esta 
idea”, cerró.

También a su salida el senador José 
Miguel Insulza (PS) ratificó la idea de la 
alianza de Gobierno.“Una sola alianza, 
no hemos renunciado a mantener el 
Socialismo Democrático”, dijo.

Junto a eso aseguró que la discusión 
se centró en temas de hoy, como el 
acuerdo por la seguridad, además de 
materias económicas.

“Creo que la frase que sin crecimiento 
no hay nada que distribuir predominó 
mucho”, sostuvo.

SIN ROCES

Consultado por las fricciones a la hora 
de hablar de “los 30 años”, Insulza 
afirmó que se “plantearon todos los 
temas” pero que respecto a eso no 
hubo mayor discusión.

“Temas centrales son que compartimos 
los principales temas de la alianza de 
Gobierno, que vamos a trabajar juntos 
en desarrollarlos todo lo posible, que 
vamos a evitar los conflictos por pe-
riódicos”, comentó.

La instancia de este domingo estuvo 

enfocada en la unidad oficialista y 
reunió a los ministros, a dirigentes, 
a parlamentarios y a presidentes de 
partido.

Aunque se esperaba que terminara 
pasadas las 20:00 horas, la cita finalizó 
más de una hora antes debido a que, 
de acuerdo a fuentes de Bío Bío, no 
se trataron algunos temas.

Biobio / Chile

@eldia_cl

CAMILO ESCALONA
SECRETARIO GENERAL DEL PS

El apoyo del 
presidente Boric no 
solo es una declaración 
de buenas intenciones, 
sino que además una 
decisión política que 
se refleja en esta idea”
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CURICÓ

COQUIMBO U.
V/S1 1

74’ F. Villagrán x Carmona.
75’  R. Escobar x Gatica.
82’ D. Zúñiga x Berardo.

60’ F. Ortiz x Albornoz.
60’ R. Holgado x Coelho.
70’ F. Fritz x Castro.
83’ M. Cortés x Oyarzo.
83’ M. Ormazábal x Opazo

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: José Cabero
PÚBLICO:  7.076 Espectadores

F. Cerda
Y. Opazo
F. Bechtholdt
J. Rojas
R. De la Fuente
A. Nadruz
Y. Leiva
T. Albornoz
B. Oyarzo
F. Castro
D. Coelho

DT Damián Muñoz

G. Orellana
D. Escobar
F. Pereyra
G. Gordillo
N. Berardo
C. Barrera
J. Gatica
S. Galani
F. Carmona
R. Farfán
C. Huanca

DT Fernando Díaz

CAMBIOS

1-1,  53’ Huanca; 1-1, 90+6’ Nadruz

GOLES

Amarillas: Carmona (CU); Castro (Curicó)

INCIDENCIAS

Coquimbo mantiene la 
categoría en dramática “final”

POR DIFERENCIA DE GOLES MANDA A LA “B” A LA SERENATras la igualdad ante 
Curicó Unido, los piratas 

realizaron una autocrítica 
y prometen no repetir los 

errores que los tuvieron 
al borde del descenso 

durante parte importante 
de la temporada.

Del infierno al cielo. En 90 minutos, 
Coquimbo pasó de estar con un pie en 
Primera B, a salvarse del descenso, 
con un marco de público que sufrió y 
alentó todo el encuentro, a pesar del 
empate en la agonía de Curicó Unido.

El cuadro Pirata zafó del descenso 
en el último respiro, buscando desde 
el inicio imponer sus términos ante 
un cuadro curicano que mostró sus 
argumentos y demostró el por qué fue 
una de las sorpresas de la temporada.

Siempre asumió la iniciativa del 
encuentro llevando riesgo al arco de 
Cerda.

A los 24’, un centro de Pinto fue 
apenas desviado por Fabián Cerda 
y el portero formado en Universidad 
Católica comenzaba a transformarse 

En Coquimbo 
todo es feste-
jo por salvar 
la categoría, 
aunque pro-
y e c t a n  n o 
volver a pa-
sar por tanto 
sufrimiento.

CRISTRIA N SILVA

en protagonista. A los pocos minutos, 
se paralizaron por un momento los 
corazones en el Sánchez Rumoroso 
con un posible penal tras un roce 
en la pierna de Rubén Farfán que 
fue desestimado por el árbitro, que 
negó la pena máxima sin recurrir al 
VAR, a pesar de los reclamos de los 
jugadores aurinegros.  

Curicó Unido se ordenaba sobre la 
cancha y las acciones iban entre una 
portería y otra y un centro largo de José 
‘Pepe’ Rojas fue desviado por Byron 
Escobar al corner, mientras que a los 
38’, ahora en el área curicana, Yerson 
Opazo desviaba al tiro de esquina un 
centro de Christopher Barrera. En la 
jugada siguiente, en tanto, otro centro 
de Berardo no logró ser conectado 
por César Huanca y fue contenido 
por el portero curicano.

Los últimos minutos fueron también 
altos en intensidad y nervios, con un 
centro de Coelho a los 44’ que no logró 
destinatario en el ataque albirrojo y 
luego, un tiro de Byron Oyarzo que se 
fue desviado por el palo derecho de 
Orellana. El primer tiempo finalizaba, 
con un Coquimbo más ordenado en 
la marca y mostrando más intención 
ofensiva que Curicó.

LLEGÓ LA ALEGRÍA 

En la segunda etapa, Coquimbo 
salió con todo a buscar el gol que 
podría darle la salvación y al minuto, 
Fabián Carmona empujó un balón que 
Fabián Cerda tenía controlado desde 
el suelo y José Cabero, a pesar de los 
reclamos de la parcialidad pirata, no 
llamó al VAR y anuló el gol. 

Cinco minutos después, Fabián 
Carmona volvió a intentar, con un 
tiro colocado que salió por sobre el 
travesaño curicano.

Las acciones iban y venían hasta 

que, a los 52, se desató la algarabía 
y se liberaron los nervios en la par-
cialidad pirata, con el gol de César 
Huanca, tras un pase en profundidad 
de Rubén Farfán, otro de los puntos 
altos en la escuadra aurinegra, que 
veía con esperanza como, en paralelo, 
La Serena caía ante Audax Italiano 
en La Florida y Antofagasta era de-
rrotada por Universidad Católica en 
el Calvo y Bascuñán.

De ahí en más, los piratas no dejaron 
de atacar en la cancha y alentar en 
las graderías y tras un tiro a bocajarro 
de Farfán que Cerda salvó especta-
cularmente y minutos después, un 
gol casi cantado de Huanca, con el 
portero curicano vencido, fue salvado 
prácticamente en la línea por Franco 
Bechtholdt.

En ese momento, con la derrota 
serenense prácticamente senten-
ciada en La Florida y Antofagasta 
sin mucho que hacer frente a los 
cruzados, la parcialidad y el plantel 
coquimbanos sentían más cerca el 
milagro. Sin embargo, el fútbol y los 
nervios aun tenían una parte de la 
historia por contar.

En la agonía, Agustín Nadruz anotó 
el empate curicano, a los 95 minutos, 
aunque ya estaba todo decidido en 
el césped del Sánchez Rumoroso.

El pitazo final de Cabero solo vino 
a cerrar una tarde de angustia para 
la parcialidad aurinegra que, en 90 
minutos, pasó de sentir cómo se perdía 

la categoría a salvarse del descenso 
-aunque por poco y por diferencia 
de gol- a abrazarse nerviosamente 
y sentir que, a un paso de la muerte, 
revivieron cuando muchos, tanto pro-
pios como ajenos, daban por perdida 
la categoría. 

 2023: BUSCAR ALGO 
MÁS QUE LA SALVACIÓN

El gestor de la campaña final en el  
Pirata fue el técnico Fernando Díaz, 
quien no se cansó de agradecer a los 
hinchas por el apoyo hasta el último 
segundo del encuentro y la temporada. 

“Es mucho todo lo que uno se juega, 
los jugadores, familia, contratos y el 
honor. Estuve un tiempo sin dirigir y 
hoy estoy muy comprometido con la 
gente de Coquimbo, que siempre nos 
ha apoyado. La ciudad no merecía 
bajar”, declaró a la prensa el experi-
mentado DT, quien agregó, respecto 
de la salvación del cuadro Pirata que 
“el pasaporte a la salvación era tener 
solidez defensiva”, lo que le permitió 
acortar la diferencia con La Serena 
y Antofagasta, que fue clave en la 
salvación de la escuadra aurinegra.

“La misión del técnico era convencer 
a los jugadores y que ellos creyeran 
que nos podíamos salvar, que fue lo 
que ocurrió, en el último partido y 
casi en el último minuto”, añadió el 
DT que llegó al puerto en agosto con 
la clara y única misión de salvar a la 
escuadra aurinegra de un descenso 
que muchos llegaron a dar por hecho.

Incluso, Díaz fue por más y apos-
tó que, en 2023, el cuadro Pirata 
debería volver a tener aspiraciones 
no solo de mantenerse en Primera, 
sino que buscar alcanzar una copa 
internacional.

Por su parte, Nicolás Berardo, figura 
este domingo en el Sánchez Rumoroso, 
agradeció a los hinchas y declaró 
que “hemos sabido competir, dar un 
vuelco a lo que veníamos realizando. 
Seguramente fuimos muy criticados 
en cuanto a nuestro juego, nuestros 
planteamientos, que hemos sido 
mezquinos. Como plantel, entendi-
mos cuál era el objetivo y recibimos 
el premio. Para nosotros dejar al 
equipo en Primera era el objetivo y 
lo cumplimos”.

En tanto, Rubén Farfán, referente 
del ataque pirata, destacó que, a 
pesar de las zozobras vividas duran-
te la mayor parte de la temporada, 
“dejamos a este equipo donde se 
merece, dejando a Coquimbo en 
Primera. Estoy emocionado, porque 
la familia sufre”.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Dato: 
Aunque está prácticamente todo di-
cho, queda esperar si el Tribunal de 
Penalidades ratifica derrota de Anto-
fagasta ante Palestino.
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Primera fase Liguilla Ascenso (ida)

Domingo 06/11
Pto. Montt   2-1 San Felipe

Lunes 07/11
20:00 U. de Concepción  Vs.  Copiapó

Revanchas
Viernes 11/11
18:00 U. San Felipe   Vs.  Pto. Montt
20:30  Copiapó   Vs. U de Concepción.

FÚTBOL PRIMERA B

Programación Fecha 30°

Sábado 05/11
O’Higgins  2-0  Everton
U de Chile  3-4 Cobresal
Palestino  5-0  Huachipato
Domingo 06/11
Ñublense  1-1  Colo Colo
Coquimbo U.  1-1  Curicó
A. Italiano 3-0 La Serena
Antofagasta  0-2  U. Católica
U. La Calera 2-1  U. Española
* Transmite TNT

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Colo Colo 63 30 18 37
2 Ñublense 53 30 14 14
3 Curicó 49 30 13 18
4 Cobresal 45 30 13 5
5 U. Católica 45 30 13 3
6 A. Italiano 45 30 12 2
7 O’ Higgins 44 30 11 0
8 Palestino 43 29 11 7
9  Everton  42 30 9 13
10 U. La Calera 39 30 9 -4
11 U. Española 37 29 10 -6
12 Huachipato 35 30 10 -14
13 U. de Chile 30 30 8 -15
14 Coquimbo U. 27 30 7 -20
15 La Serena 27 30 7 -28
16 Antofagasta 26 29 6 -11

La Serena no pudo y 
retorna al descenso

MÁS DEL 70% DE LA PLANTILLA TERMINA CONTRATO

El cuadro papayero 
se inclinó ante Audax 
Italiano en La Florida, 

sepultando su continuidad 
en Primera División tras 
el empate de Coquimbo 

con Curicó Unido. Los 
administradores y 

jugadores, reconocieron 
que fue un año donde 

se cometieron muchos 
errores.

Deportes La Serena, que había tran-
sitado por la cornisa desde el mismo 
2020 cuando consiguió llegar a la serie 
de Honor en esa dramática definición 
desde los doce pasos ante Temuco, 
terminó descendiendo en la tarde de 
ayer, luego de una aciaga presentación 
ante Audax Italiano.

Los granates sufrieron una cate-
górica derrota 0-3 que les significó 
despedirse de la División de Honor, ya 
que Coquimbo igualó 1-1 con Curicó 
Unido. La diferencia de gol a favor del 
equipo de Fernando Díaz, sentenció 
la suerte de la escuadra papayera. 

Fue el desenlace de una magra 
temporada, llena de equivocacio-
nes, con el paso de tres entrenado-
res y jugadores que nunca lograron 
rendir de acuerdo a las expectativas 
iniciales. Lo anterior, se reflejó en el 
último compromiso, donde mostró 
los mismos yerros que la llevaron a 
vivir en permanente peligro frente a 
un rival que con la victoria alcanzaba 
un puesto en la Copa Sudamericana, 
lo que terminó sucediendo. 

MENTÓN DE CRISTAL

El partido ante el cuadro de colonia 
no merece mucho análisis. Se mostró 
impetuoso en los primeros minutos, 
incluso, pudo abrir el marcador en una 
pelota que de manera increíble Lucas 
Alarcón envió a las nubes y luego, hasta 
se perfiló para conseguir la igualdad 
con un remate de Santiago Dittborn, 
que el portero Tomás Ahumada salvó 

El juez Julio Bascuñán decretó el final que mandó a La Serena al descenso, el capitán 
Rodrigo Brito reconoció que fueron irregulares en todo el año.

LAUTARO CARMONA

de manera brillante. 
El cuadro local, que complicó dema-

siado a la zaga visitante con sus tres 
puntas, cobró cada vez que llegó hasta 
las barbas de Gustavo Fuentealba, 

primero por intermedio de Fernando 
Cornejo y luego, en una rápida contra 
de Michael Fuentes.

En desventaja y con la pesada mo-
chila sobre sus hombros, el equipo 
de Óscar Correa siguió desorientado 
pese a las variantes ofensivas que 
llegaron desde la banca, la presión 
caía desde las gradas, se sentían 
descendidos con los resultados en 
los cotejos de Coquimbo Vs. Curicó y 
Antofagasta Vs. U. Católica, mientras 
que el cuadro itálico, se aferró a esos 
números para sentenciar la lucha 
con un segundo tiempo de dominio 
total que le permitió aumentar las 
cifras con un remate de distancia 
de Jorge Henríquez, figura de una 
gran segunda rueda de los dirigidos 
de Juan José Ribera.

LA RESPONSABILIDAD

El técnico Óscar Correa, reconoció 
que es imposible no sentirse respon-
sable por lo ocurrido, aunque haya 
dirigido en dos oportunidades. “Me 
siento responsable, es imposible 
excluirse de responsabilidad, es un  
momento complejo para tomar deci-
siones”, indicó respecto de su futuro.

Frente al partido, precisó que el 
equipo no reaccionó después de los 
primeros goles. “Fuimos un equipo 
muy tibio y que no era lo que que-
ríamos, pero si en esos 20 minutos 
creo que estuvo el pecado al menos 
de este partido”, comentó. 

Igual de golpeado se mostró el ca-
pitán y zaguero, Rodrigo Brito, quien 
recalcó que “fuimos irregulares en el 
año, hoy nos pasó lo mismo, estamos 
muy mal, no perdimos hoy, durante 

todo el año fuimos irregulares”.

LEVANTARSE PARA VOLVER

El gerente Martín Ossandón, en 
tanto, pidió disculpas a los simpati-
zantes que llegaron a La Florida, “les 
pido disculpas a los hinchas que nos 
acompañaron en masa, sin duda que 
es frustrante  y decepcionante, pero 
tenemos que levantarnos y luchar. 
Debemos levantarlos y luchar desde 
el día 0 para volver”.

Respecto de la estructura del plan-
tel con la que deberán enfrentar la 
próxima temporada en la “B”, explicó 
que de la actual plantilla cerca de 20 
jugadores terminan sus contratos y 
deben finiquitar. “Debemos comen-
zar a definir rápidamente el plan de 
acción y establecer qué es lo que 
se hará frente a los jugadores que 
terminan y mantienen su relación 
contractual”, adelantó.

Carlos Rivera V/ Santiago

@eldia_cl

LA SERENA

A. ITALIANO
V/S3 0

67’ M. Sepúlveda x Alvarez.
76’ G. Estigarribia x Riveros.
82’ D. Torres x  Henríquez.
82’  I. Colombini x Fuentes.
82’ M. Carrasco x Cornejo.

46’ H. Suazo x Herrera.
58’ M. Fernández x Alarcón.
58’  A. Cáceres x Dittborn.
66’ L. Carreño x Soto.
66’ R. Paredes x Cavallaro.

ESTADIO:  LA FLORIDA
ÁRBITRO: Julio Bascuñán
PÚBLICO:  3.294 Espectadores

G. Fuetealba
R. Brito
M. Herrera
L. Alarcón
M. Guerrero
B. Soto
S. Dittborn
L. Díaz
L. Valencia
F. Andrada
J.I. Cavallaro

DT Oscar Correa

T. Ahumada
C. Labrín
P. Alvarado
F. Torres
O. Bosso
F. Cornejo
N. Fernández
J. Henríquez
G. Alvarez
M. Fuentes
L. Riveros

DT Juan José Ribera

CAMBIOS

1-0, 12’ Cornejo; 2-0, 40’ Fuentes; 3-0, 60’ Henríquez.

GOLES

Amarillas: Fuentres (AI); Soto (LS).

INCIDENCIAS
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9-30 19-31 18-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-22 17-22  14-20
Radiación 11+

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-26 15-22 13-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9/23 10/23 8/20
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MARTES        MIÉRCOLES

6/24 7/22 15/23
Radiación 11+

Ovalle

HOY MARTES        MIÉRCOLES

6.22 6-/21 8-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9 /13  4 /15  9 /16 
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MARTES        MIÉRCOLES

13 /14  11 /15  10 /13 
Radiación 11+

La Serena

HOY MARTES        MIÉRCOLES 

12 /14  9 /15  9 /14 
Radiación 11+ 

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 17.55 Doctor Milagro. 18.55 
Pasapalabra.

20:55         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.50        Doctor Milagro
00.15       La divina comida
02.15      Fin de transmisión

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Hoy se habla. 
16.30 Rojo y miel. 17.25 Pampa ilusión. 
18.20 Carmen Gloria a tu servicio.  
19.45 Amor sin recetas. 

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23.45 Buenas noches a todo
01.00 Informe final TV Tiempo
02.00 Mea culpa
03.30 El cuento del tío. 
04.30  La vida es una loteria
05.00 Chile conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

06.30 Meganoticias conecta 08.00 
Mucho gusto 13:00 Meganoticias 
actualiza 15:25 El tiempo 15:30 Has-
ta encontrarte 16:20 Suerte de vivir 
17:10 Traicionada 19:00 ¿Será que es 
amor? 19:50 La ley de Baltazar

21.00 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Amar profundo
23:30 Traicionada
00:30 La ley de Baltazar
02:30 El tiempo no para
03:30 Cierre de transmisión

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14.40 
El tiempo. 14.30 Aqui somos todos. 
16.00Adrenalina. 16.45 Los ricos tam-
bién lloran. 17.35 Caso Cerrado. 19.30 
Que dice chile

21.00        Teletrece
22:30 El Tiempo
23:00 Te paso a buscar
00:20 Ruta 5
01:20 The Resident
02:20 Fin de transmisión

El pulgar de Gastón encontró el trabajo 
en minería por el que tanto se capacitó.

Y ya soy el empleado del mes...

Publica tus avisos economicos en Brasil 431, La Serena. 
o  también en www.diarioeldia.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Diego Por-
tales 331. 
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
46

SANTORAL

Leonardo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:06 0.45 B 
09:01 1.35 P 
15:04 0.39 B 
21:27 1.52 P

MAÑANA
03:52 0.42 B 
09:42 1.29 P 
15:36 0.41 B 
22:03 1.57 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: No importa que su corazón 
estés solo en este momento ya 
que hay personas cerca de usted 
que disfrutan mucho al entregarle 
afecto. SALUD: Sea preventivo/a 
y no reactivo/a en los temas de 
salud. DINERO: Si tiene dinero trate 
de resguardarlo. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 35.

AMOR: De usted depende la deci-
sión de confiar o no en su pareja. 
SALUD: Deshacerse de los cachu-
reos en el hogar ayuda a que las 
energías de su casa también sean 
más positivas. DINERO: En el tra-
bajo deberá tomar las cosas con 
más calma sin dejar nada al azar. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 5.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Lo mejor que puede hacer 
es tomarse un tiempo para calmar 
sus emociones y analizar las cosas 
con la mente más fría. SALUD: Sus 
problemas de salud pueden solucio-
narse, pero debe ponerse en manos 
de personas competentes. DINERO: 
Capacítese. COLOR: Lila. NUMERO: 11.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si pretende entregar amor 
de verdad no pida nada a cambio 
a su pareja. Eso no está nada bien. 
SALUD: Tome más conciencia de 
que hay límites en su organismo que 
debe respetar. DINERO: Planifique 
que metas pretenderá cumplir el 
próximo mes. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 5.

AMOR: En el amor también es 
importante plantearse metas para 
que la relación vaya evolucionan-
do. SALUD: Tenga cuidado con 
exponerse a situaciones de riesgo. 
DINERO: Ojo con sufrir robos o 
asaltos este último día de octubre. 
Ande con cuidado. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 2.

AMOR: No deje que esa persona se 
aproveche del buen corazón que 
usted tiene, debe hacer respetar 
sus sentimientos. SALUD: Debe 
poner más empeño cuando se trata 
de cuidar su condición de salud. 
DINERO: No gaste con irresponsabi-
lidad. COLOR: Rojo. NÚMERO: 31.

AMOR: No trate de escapar del 
amor, quien está a su lado necesita 
que usted se entregue con todo y 
sin miedo. SALUD: Por favor tenga 
cuidado al conducir, hágalo con 
mucha responsabilidad. DINERO: 
Hay cosas en el trabajo que están 
fuera de su control. COLOR: Azul. 
NÚMERO: 36.  

AMOR: Cuidado ya que una mala 
actitud puede gatillar un problema 
bastante serio en su relación de pa-
reja. SALUD: Quienes están a su al-
rededor desean apoyarle para que 
salga adelante. DINERO: No tiene 
grandes problemas, pero si puede 
ahorrar ahora, hágalo. COLOR: Lila. 
NÚMERO: 1.

AMOR: Los desacuerdos pueden 
superarse siempre y cuando am-
bos sedan un poco. No debe ser 
intransigente. SALUD: Cuidado con 
los problemas al colon. DINERO: La 
prudencia le conducirá por un buen 
camino a la hora de enfrentarse al 
futuro. COLOR: Café. NÚMERO: 54.

AMOR: Sea feliz y desee lo mismo 
a cada una de las personas que 
están a su alrededor. SALUD: Cui-
dado con las infecciones en la piel 
producto de los cuadros alérgicos. 
DINERO: Debe guardar más recur-
sos para poder invertir después. 
COLOR: Púrpura. NUMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Sería bueno que pensara 
en darse nuevas oportunidades 
para así no pasar su existencia 
en soledad. SALUD: Evite corrien-
tes de aire. DINERO: Ahorre lo 
que más pueda para que en el 
futuro no tengan tantos apuros 
económicos. COLOR: Café. NU-
MERO: 9.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Puede que usted decida 
que no sigan juntos, pero perdo-
nar un error habla muy bien de la 
capacidad de su corazón. SALUD: 
La salud también depende de lo 
que comamos. DINERO: Viene un 
buen momento para iniciar esos 
proyectos laborales. COLOR: Azul. 
NUMERO: 16.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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VE
TOCA
OLFATEA
SIENTE

Nuestro papel, siempre va a ser activar todos tus sentidos.

La tangibilidad de la impresión enciende los sentidos de una manera diferente a lo que vemos en una pantalla. Cuando 
estamos leyendo el diario o una revista, el hecho de dar vuelta las páginas y sentir el olor del papel nos puede ayudar 
para más tarde recordar qué estábamos leyendo. Memoria táctil y memoria visual se activan y el lector es capaz de 

conectar, ese es el valor del papel.

SYRUP+BULB!

A S O C I A C I Ó N
NACIONAL
DE LA PRENSA
CH I L E



APORTE SE CONCRETA GRACIAS A PLAN SALUD DE LA MESA COMUNIDAD ANDACOLLINA TECK

Se reactiva programa 
“Puertas Abiertas” de Teck CDA

Teresa Escobar y el floreciente 
turismo andacollino

Ser bombero es un orgullo
 para el maquinista

Hospital de Andacollo cuenta con nuevo móvil 
para atención domiciliaria

Comunidad 
Somos Todos

ANDACOLLO, 
TIERRA DE FE, 

MINERÍA Y 
ASTRONOMÍA

Nº 55 NOVIEMBRE 2022

NUEVA PRESIDENTA DE LA CÁMARA
 DE COMERCIO

JUAN SALDÍVAR: 27 AÑOS AL SERVICIO 
DE LA COMUNIDAD

CON VISITA DEL COLEGIO SALESIANOS 
SAN RAMÓN DE LA SERENA 

Escúchanos en la señal online
www.somosdeandacollo.cl
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COMUNIDAD
Comunidad Somos Todos
Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y
EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ
LUIS MARTÍNEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADOR

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA
PUBLICACIÓN MENSUAL DE

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA 
 WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.
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Juan Manuel Saldívar: “Orgulloso de 
llevar 27 años como bombero”

Es el voluntario con más experiencia de la 2da Compañía del Cuerpo de Bomberos de Andacollo.

En la comuna hay familias enteras que son voluntarios, dice el 
maquinista, quien se incorporó a la institución el año 1995 por 
una simple broma.
“Antes que fuera voluntario, igual 
me levantaba en los llamados de 
emergencia”, cuenta el bombero con 
27 años de servicio y el más antiguo 
de Compañía N°2 de Andacollo, Juan 
Manuel Saldívar Castellón, quien 
agrega que como vive cerca del cuartel 
general siempre estaba atento para 
ayudar “porque aquí no está solo tu 
familia, aquí todos somos una familia”.

En esa época Juan Saldívar tenía una 
camioneta Chevrolet y su casa, la de 
su madre y su taller, están en la misma 
calle del cuartel. Una a cien y la otra 
a unos 300 metros y, por lo mismo, 
“escuchaba el llamado y partía a ver 
en qué podía ayudar”.

Se ríe al contar cómo llegó a ser 
voluntario y “todo fue por una broma que 
les hice a unos bomberos”. Relata que 
fue por la cercanía con los voluntarios 
que casi todos los días iban al taller 
para que les arreglara alguna pieza del 
carro, un Ford 1973. “Llegaban a verme 
en la noche y me decían: Tenemos 
problemas con el carro. Y como en mi 
taller tenía un torno metálico, siempre 

les arreglaba las piezas. Hasta que un 
día les dije: ¡Qué molestan ustedes! 
Mejor me voy a meter a bombero”. 

Luego de aplaudir, los voluntarios 
marcharon al cuartel. Al otro día, 
cuando el voluntario Saldívar 
almorzaba en su casa, tocaron a 
su puerta. Los bomberos con una 
solicitud y un lápiz. “Pucha, se la 
tomaron en serio. ¡Qué, si fue una 
talla nomás! Me respondieron: 
Cómo vas a tirar pa’la cola ahora. 
Les respondí que yo trabajaba y la 
respuesta fue una sola: Nosotros 
también. Y desde el año 1995 que 
soy bombero”.

Además de alegrarse, “los 
voluntarios me dijeron que sería 
de gran ayuda porque conocía la 
máquina, sabía conducir y vivía 
a un paso del cuartel. Es decir, 
estaba pintado para el puesto de 
maquinista. No me quedaba otra 
que enrolarme. Ingresé como 
maquinista. Ah, el maquinista 
no solo conduce, también debe 
saber manejar bombas, la parte 

logística, cómo y dónde debe poner 
el carro”.

Una familia

Se enorgullece al contar que en el 
cuartel no solo son una familia por 
la hermandad que los une como 
voluntarios, “sino que es literal. Hay 
familias completas. Mi hijo Juan 
Carlos también es bombero, también 
su esposa Maricel Cepeda y mis 
nietos, Pía Macarena y Julián Andrés, 
son cadetes. Ah, el papá de mi yerna 
lleva años de voluntario. Y así hay 
otras familias”.

Luego de 25 años como conductor de 
buses para transporte de personal de 
empresas que prestan servicios en Teck 
Carmen de Andacollo, Juan Manuel 
Saldívar, además de haber trabajado 
ocho años en una maestranza, solo 
está dedicado a terminar su taller y 
a ser bombero. Claro que ahora con 
mucha experiencia y muy distinto a los 
comienzos, cuando “los que iban atrás 
golpeaban y gritaban ¡Métele la chala 
nomás! En esos años le metía la chala.

Más serio, dice que ahora “uno 
va un rescate y sin los cuidados 
correspondientes puede terminar 
perjudicando a otros o agravando 
la situación”. Y, por lo mismo, se 
acuerda que “estuvimos a punto 
de irnos pa’l otro lado en una 
emergencia cuando llevaba un año de 
voluntario. Fue en un accidente en El 
Manzano, era invierno, cerca de las 
19.00 horas. Salimos en la camioneta 
a alta velocidad, bajando la cuesta y 
enfrentando las curvas con mucho 
freno. En el trayecto se calentaron las 
balatas del vehículo y nos quedamos 
sin frenos llegando al sector de San 
Antonio. Pasadito el Santo, una curva 
cerrada. Ahí pensé: ¡Hasta aquí 
llegamos! Nos dimos cuentas que 
estábamos en dos ruedas. Cuando 
llegamos abajo, tiré la camioneta en 
una subida para detener la máquina 
y di gracias a Dios y a La Chinita por 
habernos salvados”.

Luego de 27 años prestando servicio, 
Juan Manuel Saldívar Castellón 
señala que “soy feliz acá. Es un 
orgullo ser un aporte en la comuna, 
de servir en algo. Y mientras pueda y 
las fuerzas me acompañen, seguiré 
siendo bombero. Si ya no puedo 
manejar, igual estaré para colaborar 
en lo que pueda ser útil”.

El maquinista con 27 años de servicio en la Compañía N°2. Juan Manuel junto a una de las 
reliquias del cuartel.

El voluntario más experimentado 
con su hijo Juan Carlos, también 
bombero.
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“Hay que enamorarse del turismo y hacer 
el trabajo con pasión”

Teresa Escobar, nueva presidenta de la Cámara de Comercio de Andacollo

Lleva 15 años levantando un lugar de esparcimiento para que la comunidad 
disfrute de un ambiente campestre: El Camping Chaway.

“Cambiar minería por turismo fue 
como doblarle la mano al destino, 
porque Andacollo es netamente 
minero. Y fue terrible, en los dos 
primeros años no llegó nadie al 
camping”, cuenta con un dejo de 
tristeza la microempresaria Teresa 
Escobar Cortés, de 65 años, esposa, 
madre, abuela y dueña del Chaway, 
un centro de esparcimiento con 15 
años de existencia donde se llega 
a disfrutar de una tarde de campo, 
verdes árboles, escuchar los pajaritos, 
observar las estrellas, además de 
conocer las tradiciones de la pequeña 
minería y también las culinarias.

Esta mujer emprendedora, que fue 
electa presidenta de la Cámara de 
Comercio y Turismo en Andacollo, 
es hija y esposa de minero. “Sí, toda 
mi familia es de tradición minera 
pirquinera. Y en este rubro, por la 
edad, llega un momento en que ya 
no se puede seguir en la minería 
pirquinera y hay que pensar en otra 
cosa para sobrevivir. Eso hicimos con 
mi esposo Arturo Godoy y pensamos 
en turismo. Fue hace 15 años, claro 
que antes nos iniciamos con una 
florería a un costado del cementerio. 
Todo marchaba bien, hasta que llegó 
la pandemia; la cerramos y no se ha 
vuelto abrir”.

Forestación

“Luego que mi esposo dejó la minería, 
miramos el turismo”, relata la señora 
Teresa, quien agrega que parte de los 
terrenos son del padre de su esposo y 
la otra se la compraron a una vecina. 
Es un poco más de media hectárea. “Y 
partimos de a poquito; muchas ideas 
desordenadas. Cuesta emprender”.

Teresa Escobar, quien el año 2019 
recibió un premio de BancoEstado 
como la mejor microempresaria de 
la región, enfatiza que siempre tuvo 
muchas capacitaciones, además 
de ser técnico de Bienestar Social, 
profesión que no ejerce, “pero que me 
ha servido para estos propósitos. Pues 
bien, me fui informando del turismo, 
de administración, de todo aquello que 
me servía para este proyecto de vida. 
Y nos fuimos afirmando de a poquito, 
pero nos costó mucho llegar hasta 
donde estamos ahora”.

Cuenta que lo primero que hicieron 
en el terreno fue forestar con 
arbolitos. Luego vinieron los 
quinchos, sombras de totora, piscina, 
dos cabañas, un salón de eventos y el 
servicio de alimentación. El recinto, 
que puede alojar unas 18 personas, 
tiene la capacidad para recibir unas 
150 personas al aire libre y disfrutar 
del entorno. “Nos ha costado mucho, 
pero aquí estamos dando la lucha 
por hacer turismo. Trabajamos 
en familia, con mi esposo. Y 
cuando hay eventos trabajan mis 
hijas, hermanas, sobrinas, todos 
involucrados. Mis hijas, una docente 
y otra fonoaudióloga, que viven en 
el camping con sus familias, hacen 
trabajo administrativo y se encargan 
de las redes sociales. 

Un galardón como la mejor 
microempresaria de la Región de 
Coquimbo.

El programa de televisión “Recomiendo Chile”, realizó grabaciones en el 
camping Chaway.

Gran ayuda

La señora Teresa destaca que todo 
el trabajo ha ido de la mano con 
Teck CDA, porque “siempre han 
confiado en nuestro proyecto y nos 
han apoyado a través de múltiples 
instancias. Los aportes son valiosos, 
porque nos permiten dar un paso 
adelante, fortalecer un poco más 
la micro empresa familiar y de eso 
estamos muy agradecidos”.

De su labor en el camping, señala 
que es similar a llevar un casa: 
trabajar y trabajar. “Mi hogar está 
aquí y uno tiene que hacer las cosas 
y mantener todo impecable. Siempre 
una buena presentación, cumplir los 
horarios, cuidar los animalitos, es 

cosa de todo el día. Haciendo bien las 
cosas, se va creciendo”.

Momentos de descanso también tiene 
Teresa Escobar Cortés y dice que “en 
ocasiones dejamos encargada la casa y 
salimos de paseo familiar. Hay que tomarse 
un respiro, de lo contrario las cosas no 
funcionan. Hay que despejarse, darle tiempo 
a la familia, paseos y conocer otros lugares”.

Con 65 años de experiencia, la señora 
Teresa señala que “hasta aquí estamos 
firme y espero que Dios me acompañe 
en este gran desafío. También la Virgen 
de Andacollo, que es el pilar fuerte que 
tenemos; le tengo mucha fe y la fe mueve 
montañas. Uno necesita enamorarse 
del turismo y hacerlo con pasión, con 
amor y eso es lo que estoy haciendo”.

La señora Teresa y la cantante 
Denise Rosenthal.

El músico y conductor de televisión Sergio Lagos también conoció 
los encantos del Camping Chaway.
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Inician programa de monitoreo ambiental y 
ciudadano del Río Elqui
Estas acciones aportarán al 
Plan de Gestión Ambiental 
Integral del Humedal, que 
está en desarrollo para 
mejorar el estado ecológico 
del humedal costero de la 
capital regional.

Con el fin de determinar el estado de 
salud y biodiversidad del humedal 
urbano del río Elqui, se inició el 
Programa de Monitoreo Ambiental 
y Ciudadano del Proyecto GEF 
Humedales Costeros. Esta medida 
busca involucrar las instituciones 
públicas, privadas y comunidades 
locales, permitiendo detectar cambios 
en diversos componentes bióticos y 
abióticos para la gestión sustentable 
de estos ecosistemas. 

Al respecto, el Seremi del Medio 
Ambiente de la región de Coquimbo, 
Leonardo Gros, señaló que “la 
información que levantaremos nos 
permitirá conocer anticipadamente 
alguna situación que pueda significar 

un riesgo para el humedal, 
facilitando la toma de decisiones y 
la elaboración del plan de manejo 
que este requiere. Queremos seguir 
poniendo en valor este humedal, 
que las personas se acerquen y lo 
disfruten, pero con el cuidado y el 
respeto que merece este ecosistema 
único en su tipo”. 

Esfuerzo colectivo por la salud del 
río Elqui

El Ministerio del Medio Ambiente 
desde el año 2021, está 
implementando anualmente un 
Programa de Monitoreo y Evaluación 
de Ecosistemas Acuáticos de Chile, 
donde el humedal del río Elqui es 
uno de los sitios monitoreados. A 
estos esfuerzos se unió la Mesa 
Hídrica Elqui Bajo Alfalfares, quienes 
realizarán monitoreos semestrales 
de macroinvertebrados bentónicos, 
en el marco de un proyecto conjunto 
con el INIA Intihuasi y la Universidad 
de Chile, junto con monitoreos 
trimestrales de parámetros 
fisicoquímicos, así como metaloides 
a cargo de Teck CDA.

Teck CDA reactiva programa “Puertas Abiertas”
Esta iniciativa se ejecuta 
hace varios años en la 
operación pero se debió 
suspender debido a las 
restricciones sanitarias 
derivadas de la pandemia 
por COVID-19.

Con la visita de estudiantes de 
Ingeniería en Minas y Técnicos en 
Minería de AIEP, Teck Carmen de 
Andacollo (CDA) reactivó oficialmente 
el programa “Puertas Abiertas”, 
instancia que tiene como objetivo 
mostrar la actividad minera desde la 
mirada operativa y de sustentabilidad.

El programa se enmarca en la 
política que tiene la compañía 
de compartir con la comunidad, 
ya sean organizaciones sociales, 
establecimientos educacionales, 
instituciones públicas o privadas, 
la forma de trabajar en Carmen de 
Andacollo, poniendo especial énfasis 
en la gestión ambiental, operacional y 

de seguridad de cada proceso. 

Al respecto, Pedro Cáceres, 
coordinador de Relacionamiento 
Comunitario de Teck CDA, expresó 
que “el programa se reactivó este 
mes dado que por efecto de la 
pandemia lo tuvimos que detener. 
Ya hemos realizado un par de visitas 
y estamos sacando lo mejor de cada 
una de ellas para que en este nuevo 
comienzo podamos entregar una 
buena experiencia”, sostuvo.  

Visita de Colegio Salesianos San 
Ramón de La Serena

El 24 de octubre alumnos de la 
especialidad de Mecánica Automotriz 
del Colegio Salesianos San Ramón de 
La Serena llegaron hasta Andacollo 
para ser parte del Puertas Abiertas.

Los estudiantes fueron recibidos por 
el equipo de Comunidades de Teck 
CDA con la correspondiente inducción 
de seguridad, para luego desplazarse 

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck CDA indicó que 
“hemos tomado el compromiso, a 
través de Mesa Hídrica, de ser parte 
de este proyecto que nos permitirá 
conocer las características únicas 
del ecosistema del sector. Como 
compañía tenemos plena certeza que 
el GEF trabajará con expertos en la 
materia, como INIA y AGQ. Trabajar 
en alianza público-privada, nos dará 
excelentes resultados para recuperar 
y preservar zonas importantes 
de Río Elqui para el beneficio de 

hasta el interior de la operación donde 
recorrieron el Mirador Mina y pudieron 
apreciar una tronadura. Posteriormente 
se trasladaron hasta Mantención 
Mina, donde profesionales del área 
les comentaron como es trabajar 
mecánicamente con camiones de alto 
tonelaje y los desafíos que ellos implica.

“Ha sido una experiencia única, es 
primera vez que visito una empresa 
minera y fue interesante ver en vivo 
y en directo una tronadura, como 
también conocer cómo se trabaja 
con los camiones de extracción. Esta 
experiencia me motiva sobre todo 
porque quiero trabajar en una empresa 
minera en el área de mantenimiento”, 
afirmó Bastián Flores, alumno del 
Colegio Salesianos.   

Las agrupaciones sociales, vecinales o 
instituciones educacionales que estén 
interesadas en participar del Puertas 
Abiertas, pueden coordinar su visita con 
el equipo de Comunidades de Teck CDA 
en Casa Andacollo (Ex Tabancura), llamar 
al 800580022 o escribir a comunidades.
cda@teck.com.

la comunidad y por supuesto del 
medioambiente”.

Por su parte, Cecilia Cortés, presidenta 
de la Mesa Hídrica Elqui Bajo Alfalfares, 
sostuvo que “nosotros hacemos 12 
monitoreos de pozos somero y 16 de 
pozos profundos en nuestra mesa. 
Queremos sacar una radiografía de 
lo que está pasando, entre más datos 
tengamos será mucho mejor para poder 
tomar buenas decisiones. Tenemos que 
tomar datos, investigar, ver la historia y 
poder proyectarnos al futuro.”
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Mesa CAT entrega móvil 4x4 a Hospital de Andacollo 
para atención domiciliaria

La incorporación de este vehículo mejorará 
sustancialmente los tiempos de respuesta y cuidados 
de aquellos usuarios que no pueden llegar por sus 
propios medios al establecimiento asistencial. 

Con el objetivo de fortalecer la 
atención médica a pacientes 
postrados, usuarios de los sectores 
rurales y el desplazamiento de 
equipos médicos por la comuna, el 
pasado viernes la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT) hizo entrega 
de un móvil Subaru XV 4x4 al Hospital 
José Luis Arraño de Andacollo.

Lo anterior se gestó gracias al 
Plan de Salud diseñado en 2021, 
donde la Mesa CAT, a solicitud del 
Consejo Consultivo de Salud y el 
recinto hospitalario, decidió destinar 
recursos exclusivos para fortalecer 

los servicios de atención a los 
usuarios de Andacollo. 

Graciela Arancibia, presidente del 
Consejo Consultivo de Salud, valoró 
el nuevo móvil sosteniendo que “es 
una gran satisfacción ver este hito 
realizado ya que mitigará en parte las 
necesidades que tiene la comuna. Este 
móvil se logró gracias a los aportes 
que destinó la Mesa CAT y permitirá 
que los equipos médicos vayan en 
ayuda de todas esas personas que 
no se pueden movilizar, que están en 
las casas, postradas y en las partes 
rurales”, afirmó la dirigente.

En tanto, Paulo Barraza, gerente de 
Gestión Comunitaria de Teck CDA, 
mostró su conformidad por el hito, 
afirmando que “la entrega de este 
móvil es un hecho muy significativo 
para el trabajo que está realizando la 
Mesa Comunidad Andacollina Teck. 
Se enmarca en la serie de proyectos 
que van en beneficio de los usuarios 
que tiene el hospital de Andacollo, 
donde tienen un rol fundamental los 
miembros del Consejo Consultivo de 
Salud, los equipos de salud y la Mesa 
CAT, quienes están comprometidos 
a seguir levantando iniciativas e 
incentivando a que las condiciones del 
hospital cada día sean mejores para 
todos los andacollinos y andacollinas”, 
sostuvo el ejecutivo.

Opinión similar es la que entregó 
Germán López Álvarez, director (s) 
del Servicio Salud Coquimbo, quien 
señaló que este aporte contribuye 

Estudiantes de Liceo Pedro Regalado Videla participan de 
Programa de Electromovilidad gestionado por Teck CDA

El pasado 24 de octubre y con un acto 
simbólico en el Liceo Pedro Regalado 
Videla de Andacollo, se dio el vamos 
al Programa de Electromovilidad en 
el que participarán 30 estudiantes de 
tercero y cuarto medio del mencionado 
establecimiento educativo.

La instancia, que es parte del Plan de 
Educación que impulsa Teck CDA en el 
marco de su Programa de Desarrollo 
Comunitario, permitirá que los 
alumnos y alumnas del liceo puedan 
acceder a un curso de capacitación 
ejecutado por INACAP, orientado a los 
aspectos técnicos de los procesos de 
mantención, inspección y diagnóstico 
de los vehículos eléctricos.

La directora del liceo, María Lorena 
Araya, valoró la instancia y expresó que 
“este programa es tremendamente 
importante, es un plus a la formación 
técnico profesional de nuestros 

Uno de los puntos favorables es que 
todos los módulos del programa 
pueden ser homologados a futuro 
en el caso que un estudiante 
quisiera continuar estudios con 
INACAP en alguna carrera con 
ramos afines.

estudiantes porque es una capacitación 
muy acorde al tiempo, necesidades y 
contexto medioambiental e industrial 
que estamos viviendo como país y a 
nivel mundial. Es una herramienta 
fundamental con una orientación 
ajustada a lo que está exigiendo el 
mercado actualmente”, sostuvo. 

En la oportunidad, el párroco de Andacollo, Adam Bartizol, bendijo el nuevo 
vehículo que se incorpora al hospital para optimizar la atención domiciliaria.

significativamente a la gestión del 
recinto. “Estamos muy contentos y 
agradecidos de este trabajo conjunto 
que involucra a la comunidad, el consejo 
consultivo y a parte del equipo directivo 
del Hospital de Andacollo que presentó 
este proyecto a la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT). Hoy culminamos 
un proceso de un año y la satisfacción 
es muy grande, pues consideró un 
análisis, formulación de un proyecto, su 
presentación a la CAT y hoy ya tenemos 
el fruto directo de ese trabajo”, expresó.

Como se mencionó, este hito se ejecuta 
gracias al Plan Salud de la Mesa CAT, 
el que consistió en la asignación de 
recursos que además de la adquisición 
del móvil, también incorporaron la 
contratación de personal para hacer 
frente a la pandemia y la compra de 
un sillón dental para fortalecer la 
atención odontológica en la comuna 
de Andacollo.

Roberto Riffo, jefe de Desarrollo 
Comunitario Teck CDA, también comentó 
su satisfacción por la concreción de este 
curso, afirmando que “uno de los focos 
principales que tiene Teck en su ámbito 
de inversión comunitaria es el Plan de 
Educación, porque es la educación la 
que genera movilidad social. Esperamos 
que los jóvenes aprovechen la 
oportunidad, potencien sus capacidades, 

se perfeccionen y obtengan una mejor 
empleabilidad, ya sea en la industria 
minera, servicios o lo que estimen 
conveniente”, sostuvo el profesional.

Para el traslado de los alumnos y 
alumnas se cuenta con el apoyo de la 
empresa contratista de Teck CDA, Flex, 
quienes llevarán a los estudiantes desde 
el liceo hasta INACAP.

En total, el curso consta de 104 
horas lectivas que se dividen en 
4 módulos:

1. Seguridad en procesos de 
mantenimiento de vehículos 
eléctricos.
2. Técnicas de inspección de 
sistemas de alta y baja tensión 
en vehículos eléctricos.
3. Procedimientos de inspección 
del tren de potencia de vehículos 
eléctricos.
4. Técnicas de diagnóstico y 
puesta en fuerza de tensión de 
vehículos eléctricos.

Manuel Novoa, gerente general de Teck CDA dando la bienvenida al curso.

Lo anterior se desarrollará en 
clases teóricas, realizadas en el 
mismo liceo, y clases prácticas, 
que se ejecutarán en los talleres de 
INACAP en la ciudad de La Serena.
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Peña cultural de la Escuela de Talentos. Jardín del sector Casuto.

Unos 200 artistas se dieron cita en la 
nueva versión de la peña cultural “La 
Talentosa”, de la Escuela de Talentos 
Andacollinos, donde se pudo disfrutar 
en familia de una linda jornada de 
baile, música y gastronomías propias 
de nuestra identidad local.

Con la peña cultural La Talentosa, los 
artistas locales se pudieron reencontrar 
de forma presencial con su público y 

Con la realización de la II Feria 
Pedagógica la comunidad educativa del 
jardín Tesoros de la Montaña mostró a 
las familias y a la comunidad el trabajo 
educativo que se realizan en cada uno 
de los niveles del establecimiento que 
recibe niños y niñas desde los tres meses 
hasta los 4 años del sector Casuto.

La actividad consistió en instalar stands 

La Talentosa deleitó con el 
arte y gastronomía

Tesoros de la Montaña realizó 
su II Feria Pedagógica

en el frontis del establecimiento 
para exponer los diferentes temas 
pedagógicos que se ejecutan para 
favorecer el desarrollo de los 
estudiantes , donde destacan el Plan 
Nacional Lector, equidad de género, 
interculturalidad, medioambiente, 
fomento de la lactancia, actividad 
física, convivencia y alimentación 
saludable.

Hasta una delegación de Curacautín llegó para 
entregar poesía.

Dar a conocer a la comunidad los planes de estudios 
de los niños, fue el objetivo del establecimiento.

disfrutar de 14 horas de buen talento. 
En el encuentro también participaron 
el grupo Cuarta y Lote, de Coquimbo, 
y una delegación de Curacautín, 
quienes entregaron la performance 
Poesía, Canto y Vida, espectáculo lleno 
de versos, bailes y canciones sobre 
el origen y el sentido de la cueca. 
Además, los talleres de música y 
expresión corporal presentaron sus 
avances.

El músico también es profesor del taller de batería 
de la Escuela de Talentos.

Julio Vega da esperanza con 
“Siembra tu vida”

Presentó su primer CD con 10 temas inéditos.

“Siembra tu vida” es el primer CD 
del músico, compositor y profesor 
de batería en la Escuela de Talentos 
Andacollinos, Julio Vega Bugueño, 
quien lo presentó en sociedad gracias 
a los fondos que entregó la mesa de la 
Comunidad Andacollina Teck (CAT) a la 
Unión Comunal de la Cultura. 

Los temas inéditos del CD son Sin ti no 
puedo vivir, Traicionera, Tu Sencillez, 
Luchadora, Solo tú, Fallaste, Un 

verdadero amor, Soy prisionero, Una 
linda historia de amor y Siembra 
tu vida, que es el sencillo que dio el 
nombre a la creación de este cantante 
andacollino, quien dijo estar muy 
contento por su trabajo “porque es un 
sueño cumplido y porque los temas 
retratan mis vivencias y experiencias 
personales. Solo espero que los 
temas sean palabras de aliento a 
las personas que las necesiten y que 
piensan que no hay un mañana”.

Se entregaron reconocimientos a funcionarios por años 
de servicios.

Hospital J.L. Arraño celebró su 
aniversario N°57

Luego de tres años de pandemia.

Luego de tres años de muchos 
esfuerzos y sacrificios por la pandemia, 
las y los funcionarios del Hospital Dr. 
José Luis Arraño se dieron un tiempo 
de respiro para festejar el Aniversario 
N°57 con múltiples actividades y 
reconocimientos al personal por 
años de servicios y a quienes dieron 
su máximo esfuerzo en tiempos del 
COVID-19.

La directora (S) Ninibeth Trujillo, que 

destacó el trabajo mancomunado del 
hospital con la comunidad mediante 
el Consejo Consultivo de la Salud 
que ha gestionado mejoramiento 
en infraestructura y equipamiento, 
gracias al financiamiento de la 
Compañía Teck CDA, agregó que 
es importante “volver a reunirnos 
después de estos años de pandemia 
intensa y reforzar en nuestros 
funcionarios ese cariño que nos une 
como familia hospitalaria”.
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El 12 de diciembre festejarán 90 años de existencia

Deportivo Churrumata: El más longevo del 
fútbol andacollino
El presidente de la institución, David Barraza, además de recordar las viejas glorias, está en 
campaña para potenciar las divisiones menores.

Mientras el fútbol profesional chileno 
jugaba su primer torneo en 1933 
con los clubes Magallanes, Audax 
Italiano, Colo Colo, Green Cross, 
Morning Star, Santiago Badminton, 
Santiago National y Unión Española, 
en un terreno baldío de Andacollo se 
fundaba un 12 de diciembre de 1932 
el Club Deportivo Churrumata, el 
más antiguo de la comuna y con sus 
vitrinas llenas de trofeos.

Pronto a cumplir 90 años de gloriosa 
existencia, el popular “Churru” no solo 
se apronta a festejar un año más de 
vida, también trabaja intensamente en 
potenciar las divisiones menores, labor 
que dirige el presidente David Barraza, 
pues hace cinco años que no contaban 
con equipos infantiles y “eso es 
producto de que somos una comunidad 
muy chica y no hay muchos niños”.

El joven dirigente, es operador de 
maquinarias con turno de 10x10 
en la gran minería de la Región de 
Antofagasta, se ríe al contar que “tengo 
más manejo en las muñecas que en los 
pies. Claro, si soy un volante de marca 
con la clara misión que solo pasa la 
pelota o el jugador, pero nunca los dos”.

La historia

La cancha donde jugaron sus primeras 
pichangas y amistosos ya es historia. 
Estaba debajo de todas las pilas de 
la minera Dayton y fue el dueño del 
terreno, Luis Cepeda, quien les cedió 
el espacio para la primera canchita 

del Churrumata. Y según relatos de 
los más longevos, especialmente de 
Rufino Castillo, uno de los socios 
más antiguo que va quedando, los 
primeros partidos eran entre los 
mineros de Churrumata. “Si todos 
los integrantes del equipo eran 
viejos mineros, ya que el sector era 
conocido como un lavadero de oro. 
De eso sobrevivían los pobladores”.

Churrumata (tribu de indios). Llamada 
así por los primeros pobladores 
que habitaron el lugar, pronto se 
transformó en un pueblo de mineros, 
se rayó una cancha de fútbol y fue el 
lugar que marcó las pautas de los 
viejos pobladores de Andacollo para 
que fundaran el Huracán, Obrero y 
posteriormente los otros equipos. 
Ahí jugaron sus primeros partidos 
“de meta y ponga”, dice el presidente 
del “Churru”, quien señala que los 
hermanos Flores, los Villanueva 
y Toribio Rodríguez hicieron la 
fuerza. Posteriormente se fueron 
incorporando jugadores de otros 
sectores de Andacollo, como también 
extranjeros. Hasta un par de hermanos 
chinos del Barrio Norte, Yan y Chong 
Lu. “Como fue el primer equipo 
organizado, todos querían sumarse”, 
agrega el presidente.

En la génesis del club churrumatino, 
el equipo contó con cuatro divisiones: 
El equipo de honor, segunda, viejos 
crack y una serie infantil. Todos bajo el 
mando del primer presidente Manuel 
Araya. Mientras que los primeros 

socios honorarios fueron Luis 
Donaire y Juan Araya, bodeguero de 
la mina Hermosa; y Belardino Bozo, 
jugador y uno de los fundadores.

En lo que respecta a la calidad de 
los jugadores, cuenta la historia 
que los Hermanos Flores, Carlos 
Alberto y Hugo, también el “Guatón” 
Tirado, eran buenos de verdad. “Esos 
la rompían y eso que jugaban con 
zapatos con puentes y estoperoles 
de suela; al primer trote los clavos 
salían a relucir. Claro, las canchas 
eran duras como cemento”, relata el 
dirigente churrumatino, quien también 
destaca a Segundo Rojas y Toribio 
Rodríguez, quien llegó desde Talca. La 
historia dice que jugó por el Rangers. 
Pero, sin lugar a dudas, Luis “Chueco” 
Alfaro es el jugador histórico, además 
de ser presidente del club.

El presidente del Churrumata, David 
Barraza.

El club deportivo Churrumata pronto a cumplir 90 años.

El cambio

“El tiempo pasa, nos vamos poniendo 
viejos…” tararea el presidente David 
Barraza. El año 1996 los cambiaron 
con camas y petacas hasta la Nueva 
Churrumata, a un costado del Parque 
Oasis, donde también cuentan con una 
cancha y una sede social en la calle 
Luis Cepeda. “Y, claro, ahora los niños 
juegan en cancha de pasto o en carpeta 
sintética. Los tiempos cambian, con 
zapatos que parecen guantes, pero la 
historia dice que tiempo pasado fue 
mejor; eran buenos con zapatos malos”.

Los trofeos de las vitrinas confirman que 
tienen más de 40 títulos y los rivales los 
respetan, tanto por su calidad, como por 
su pasado. Del “Churru” no han salido 
jugadores para el fútbol profesional, 
pero “varios con igual calidad que 
Enzo Guerrero. Sí, buenos jugadores, 
que buscaron otros horizontes. Ahora 
destacan los 4 hermanos Talamilla, 
Jaime, Gabriel y Leandro. El otro juega 
en otro club, buscando su futuro”, 
señala el presidente. 

Rufino Castillo, uno de los socios con 
más experiencia de la institución. El Churru le dio el vamos al fútbol de la comuna.
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Exitosa votación de los proyectos Comunidad 
Andacollina Teck (CAT) 2022
El 4 y 5 de noviembre los vecinos y vecinas de Andacollo participaron de la votación de los Proyectos CAT 
2022, proceso que, además de realizarse online (www.proyectoscat.cl), consideró el voto presencial en los 
sectores rurales de El Manzano y La Caldera. En tanto, en el centro de la ciudad, el lugar elegido fue la 
Casa del Encuentro Ciudadano. 
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